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奢侈品牌在中国市场的发展与竞争已经进入到一个崭新

的阶段。

品牌传播从“喊话”到“对话”，越来越贴近中国消费者

的所思所想；商品规划也不再局限于经典单品和少数品

类，而是引入更多的限量、定制和全球首发，全品类立

体出击。

而奢侈品牌对于中国人文地理的理解也上升到了新的高

度，城市战略从粗放到细腻，步步深入。

我们的生活和工作都离不开城市，而让城市变得更加宜

人和悦目的，除了公园和绿地，最大的贡献者堪称奢侈

品牌和高端商业体，因为他们是城市最用心的场景和内

容创造者 ⸺ 用最高级的视觉语言和空间设计，让我们

的生活场景和与世界接轨；用最精致的产品和体验，让

我们的消费活动与全球同步，而越来越引人瞩目的“在

地化”努力则让我们得以重新发现这些城市的历史和人

文积淀中最美的部分。

《华丽志》和「华丽智库」长期致力于为时尚和奢侈品产

业提供优质的信息和咨询服务，深谙“内容”和“场景”

对于高端消费品行业发展的重要性。基于多年的研究和

最新的调研，这份开创性的华丽智库报告将为品牌商、

零售商、商业地产等奢侈品价值链条上的经营管理者，

尤其是决策者打开一扇豁然开朗的窗，帮助大家系统性

了解奢侈品牌和高端商业体是如何打造引人入胜的场景、

创造惊喜不断的“在地化”内容，我们相信，这将是中

国奢侈品市场两个不容忽视的大趋势。

余燕
华丽志 & 橙湾教育创始人 / CEO

余燕曾多次接受法国商务署、国际羊毛
局、上 海 时 装 周、中 国 连 锁 经 营 协 会，
以 及 巴 黎 银 行、花 旗 银 行、高 盛 银 行、
中信证券、国泰君安等金融机构的邀请，
担任论坛演讲嘉宾，解读中国和海外时
尚领域的创业、创新和投资趋势。她毕
业于对外经济贸易大学，获得经济学学
士和国际贸易硕士学位，并拥有国际特
许金融分析师资格 (CFA)。
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Life is a journey， 每个人都是行者，即便
在疫情下，我们无法跨越千山万水到达异
国他乡，也会在城中、郊外、乃至虚拟世
界里看云起云落，万物更新，并不断寻找
自己最惬意的所在。

在寻找的过程中，随着心态、认知、偏
好、关注点和期望值的变化，我们可能会
收获不一样的风景、或结识人生挚爱、或
投身于某个事业；而每一次成功的邂逅，
都会以内心的强烈共鸣为信号。

共鸣，也是品牌令用户对其产生好感、产
生联结的关键。过去几年，中国市场为全
球奢侈品提供高速增长的机遇和红利，但
在疫情反复和动态变化的社会环境之下，
如何在未来继续保持增速？  如何细致理解
中国的市场环境和人文语境？  如何创造与
中国消费者共鸣的内容和场景？ 

作为中国时尚和奢侈品领域领先的产业研
究机构，「华丽智库」于 2022 年 3 月开
展了针对中国中高端消费者一对一采访和
深度调研，覆盖中国一至三线城市。在这
个过程中，我们发现了诸多有趣的现象，
比如：消费者开始更多地关注“附近”城
市和社区，在经历过一轮消费热潮后，只
有独具特色、别具一格的商业空间才能激

开篇

起他们去逛逛的兴趣；高净值人群在积极
地寻找人文层面的精神归属，尤其是与中
国人文艺术历史相关的种种；而中产阶
级、年轻人们则更多地通过亲近自然、户
外运动开始尝试更健康的生活方式，借此
释放压力并拓展人际交往��

这些现象背后反映出：中国消费者，尤其
是年轻一代，与自己所在地方的情感联系
愈发紧密，随着城市发展的加速，包括奢
侈品在内更多时尚消费回流本地，购买力
不断释放。我们清晰地感受到，不同城市
的人们都殷切期待更多更好的商业体和奢
侈品牌下沉到自己的城市，在地化趋势正
从一线向二、三线城市延伸；随着社交媒
体的普及，各地消费者对于代表美好生活
的优质品牌的认知度和关注度都在快速放
大。

基于中国奢侈品市场和产业动向的持续监
测和长期研究，「华丽智库」通过此次一
对一采访不同城市的中高端消费者，深入
探究与奢侈品牌密切相关的“物理空间”
的最新演化，并从“消费心理和行为模
式”入手，揭示了中国高端消费者诉求的
多元化发展趋势，希望为大家了解中国奢
侈品市场的未来走向提供“接地气”的参
考，并打开更多创新思维的窗口。
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一对一消费者
采访画像

性别

男 
36.7% 63.3%

年龄

90 后，53.3%

95 后，13.3%
00 后，6.7%
80 后，6.7%

85 后，20%

行业

金融 / 投资
23.3%

国企 / 公务员
20%

广告 / 传媒 / 媒体
16.7%

科技
6.7%

互联网 /
互联网游戏

6.7%

教育
6.7% 

自由职业
6.7%

交通
3.3%

酒店
3.3%

建筑装饰
3.3%

在校学生
3.3%

（共计 30 人）

女 
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著名地理学家段义孚在《恋地情结》一
书中写道，人地关系中存在情感。

人在面对地理世界时，是充满感情的，
就像人的本性一样。 人在与世界建立地理
联系的时候，心中会形成一系列对他来
讲最重要的、也可能是情感最深厚的，
或 者 价 值 最 高 的 一 系 列 的“地 方

（place）”，每一处地方都有它的内容和
意义。

在中国这片广袤的土地上，由于既有的
物理空间距离感，国人对于自己的家乡、
或是成年后奋斗的地方，都会感到强烈
的归属感。当中国各大城市乃至城镇加
速建设，以某个城市为主题的内容总是
能引来非常热烈的评论。

在疫情管控的影响下，人们的生活半径
较以往缩小，生活方式、消费习惯也随  
之改变。在这些改变中，其中之一就是

一、对“附近”的更深切关注

城市的进步让本地消费者与有荣焉，奢侈品牌通过拓展新的城市，
将连带唤醒区域内消费者的广泛关注。

增加了对于“附近”的关注，特别是对
于自己的城市，以及喜爱的街区商圈的
关注。而围绕城市的商业繁荣、特别是
重奢品牌相关的动态则成为人们对城市
关注的主要出口之一。

在「华丽智库」的消费者调研中，不少
受访者传递出这样的信号：他们对于本
地商圈和商业体的关注度、参与度和好
感度都在增加。

在社交媒体端，我们也能一窥当地消费
者对于本地商业动态的巨大热情。

一个颇具“中国特色”的现象是，在社
交媒体平台上，可以看到越来越多的专
注报道某个城市商业资讯的博主，他们
仿佛是城市情报员，在平台上孜孜不倦
地发布着城市的商业、零售动态，而评
论区也相当热闹，多数留言来自本地用
户，他们的关注点多在于：城市是否有
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新开了重奢定位商场？  是否已经集齐奢
侈品牌？  哪些品牌还没有开店？  哪些品
牌开出更高规格门店？

在这样的社交语境下，当奢侈品牌拓展
进入一个新的城市，无形中唤醒了城市
及周边地区对于品牌的期待和关注度，
同时加大了消费者对所居住城市发展、
商业繁荣所产生的荣誉感。

特别是，消费者对于本地新店、首店、
旗舰店进驻的热情非常饱满。

例如当我们在社交媒体端监测重庆的商
业信息时发现，重庆当地用户对奢侈品
牌门店开在哪里都如数家珍，有趣的是，
很多人都表示，非常期待重庆何时迎来
第一家 Chanel 精品店，并纷纷猜测其重
庆首店会在哪家商业体落地。

又比如当我们监测苏州商业信息时，能
明显感受到苏州本地高端消费者的需求
远远未被满足，一方面，他们表示当前
苏州本地的奢侈品牌丰富度较低，渴望
有更多的重奢品牌入驻开店；另一方面，
他们认为本地商圈和商业体的规划与建
设仍有很大空间提升，期待苏州商业能
有更多新鲜血液注入。
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范女士  90 后  女  建筑装饰行业  苏州

苏州综合商业体比较多，但是奢侈高端商场不
是很多，Dior、Chanel 都没有开，只有 Louis 
Vuitton、Gucci 等，稍微流行一点的就要去外
地才能买到，比如去无锡和上海。

我跟上海恒隆的销售联系，销售讲很多客户都
是从苏州过去的。 我觉得苏州的商场，都需要
翻新一下，而且商场太小了。希望高端奢侈品
的商场能够开到苏州，希望 Chanel 能开到苏
州，也希望能有更多奢侈品牌来苏州开店，希
望苏州的店品类能更齐全。感觉同一个品牌，
比如上海和无锡的店，就跟其他城市门店的货
不一样，东西都会比苏州多。

茜茜 85 后 女 公务员 常州

我一般要是很急的情况下才会在常州逛街买东
西，一般都是比较喜欢去北京买。之前一直在
北京读大学，对北京的环境还是比较熟悉，经
常要跑跑的话，就会去买。比如说你要买一些
品牌的，可能只有 SKP 那边有，但是目标性
比较强，不会逛很久，买了就直接走。

肯定会期待常州能开一个重奢商场，现在尤其
近几年，我感觉常州有品牌力的东西越来越少
了。可能有些品牌淘宝有，但是常州就没有这
些品牌。一般现在在常州购物都比较少。现在
有疫情，你也不能出去，如果常州有这么一个
能购买的地方，肯定还是会去看一下。

松鼠鳜鱼 95 后 女  媒体行业 昆山 

之前在伦敦留学，感觉国内跟国外买奢侈品牌
比起来，国外可能品类更全，新品上新更快，
其实伦敦之外其他地方东西也挺少，国内是只
有大城市的奢侈品牌门店比较多。

Panda roux 95 后 女 媒体行业 南京

如果要买奢侈品，南京除了德基，应该也找不
出第二个地方了。我之前看地铁上好多那种外
地的，就是南京周边城市的，都跑来南京，只
去德基买。我觉得他们肯定也希望南京能够有
再多一点的重奢品牌商场。
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Darren  90 后  男 传媒行业  苏州

平时苏州中心去得多，主要是因为住的近，为
了去吃饭，但不会逛品牌，因为商场没什么个
人喜欢的牌子。

现在苏州的商场，潮流品牌招商都不行，大多
还是餐饮，买衣服买品牌不行的，我基本是网
购。

小李  90 后 教育行业 长春  

如果可以出去的话，长春的人大部分都会去大
连或者沈阳这两个地方买，比如我有一个朋友，
他当时特别喜欢 Louis Vuitton 的联名系列，
就是和 Supreme 或者和藤原浩的联名系列，
他为了找这个，打听到沈阳有货，他就直接去
的沈阳购买。

长春本地的高端购物中心虽然全是奢侈品牌，
但比北京、沈阳这些其他城市的店铺面积小一
点，产品也相对滞后一些上新不够快。同一个
款 式 我 去 深 圳 看 见 了，一 个 新 款 的 Louis 
Vuitton 钱包，长春这我问就还没有。而且商
场受众年龄层跟深圳、北京差别很大，比如北
京 SKP 这些商场年轻人比较多，但是在长春
这家基本大部分人都在 35 到 50 上下。这边
大部分年轻人购买奢侈品都不会选择线下去本
地商场购买。

本地商场不吸引我的原因主要是环境，地理位
置周围有一些珠宝、金店、小吃街有步行街等
等，周围的这些配套环境也跟高端商场的定位
不搭。而且商场里面的亮度都不如深圳、北京
的高端商场。体验感不好就是这种感觉，北京
和深圳大型高端的商场，虽然可能没有什么人，
但是给你一个比较亮的感觉。

一岚 90 后 女 酒店行业 三亚

三亚可购物的地方我觉得很有限，像我刚毕业
回来的那几年，每次我都只能靠出岛的时候购
物。现在像国际免税城，没有机票的话，你还
是不能买它里面的产品。

但是海旅会相对好一点，海旅免税更像是城市
里面的购物中心，也会有一些轻奢的品牌进入，
不用机票也可以购买，比以前会丰富一点。像
lululemon 这些牌子三亚这两年也开始有了，
以前这些牌子都没有。但是奢牌那些，你又只
能有机票才能购买。

09



2022中国奢侈品市场研究之⸺
中国消费者共鸣的身心之地在何处？Luxury Business

in China

随着国家政策扶持、各地建设的比拼，
部分非一线城市快速崛起。在“逃离北
上广深”的浪潮中，越来越多的职场人
和应届毕业生将目光投向了这些城市。

部分非一线城市也主动向优质人才伸出
橄榄枝。自 2017 年以来，全国掀起了
城市抢人热潮，其中非一线城市是主力，
推出和升级各种人才引进政策，不断地
吸引人才。

随着部分非一线城市对中高端人才的吸
引力持续增强，这些城市的消费群体也
呈现出年轻化、高端化的特征。

通过梳理「华丽智库」的消费者调研，

过去，一线城市是皇冠上的明珠。优秀
的城市基础设施、高新技术产业集群带
来的大量机会��一线城市曾是广大年
轻人心中的首选就业地。但越发高企的
房价收入比、快节奏的高压生活、因行
业内卷被挤压的发展空间，使得更多人
将眼光投向一线城市之外的选项。

事实是，部分非一线城市与一线城市在
城市配套、基础设施、商业综合体等方
面的差距越来越小，不仅如此，很多非
一线城市拥有良好的生态环境，舒适的
居住空间，本地人文特色保存更好，城
市气质更鲜明独特，生活压力相对小，
当地人的幸福感较高。

值得一提的是，这些城市不少本就是榜
上有名的文旅目的地，加之作为所在区
域的地理和经济交流中心，其价值和意
义凸显。

我们发现了一个有趣的现象： 来自北京、
上海等一线城市的受访者，提到在部分
非一线城市出差或旅行的经历时，都给
出了正向积极的反馈，有些希望再次前
往，有些甚至考虑置业，在这些城市生
活时也有着更放松的心情，甚至会更开
心地逛街购物，其背后的原因也存在一
定共性，例如：更有人文特色、和一线
城市同等水准的生活品质（如酒店等）、
纯粹的商业氛围更弱��

而顶尖的二线大都巿，其发展水平较其
他二线城巿更高，在本报告中我们将其
称为“部分非一线城市”。就奢侈品市场
而言，达标的非一线城市必须有雄厚的
经济实力，也要有相当庞大的人口。

2021 年，商务部提出着力实施“城市商
业提升行动”，其中包括推动不同城市因
地制宜做好商业规划，以满足不同层次
消费需求为导向，构建分层分类的城市
商业布局。在这一政策指导下，非一线
城市将通过建设更多优质商业体，打造
消费升级的新高地。

从经济总量、产业结构、人口规模、公
共服务水平、商业资源集中等维度看，
部分非一线城市正展现出强大的活力，
未来将成为驱动中国下一阶段消费增长
的推进器，也成为吸引高端人才回流的
重要原因。

2021 年中国城市 GDP 排名

上海
北京
深圳
广州
重庆
苏州
成都
杭州
武汉
南京

43214.85

城市 GDP（亿元）

40269.60

30664.85

28231.97

27894.02

22718.34

19916.98

18109.42

17716.96

16355.33

2021 年中国城市人均 GDP 排名

城市 GDP（亿元）

数据来源：国家统计局，各省统计局

克拉玛依
鄂尔多斯
无锡
北京
苏州
南京
深圳
上海
常州
珠海

21.87

21.81

18.74

18.40

17.75

17.45

17.39

17.36

16.60

15.74

在「华丽智库」发布的“2021 年度奢侈
品牌中国活力榜”中，共收录了 110 家
奢侈品牌发生的 784 条营销和渠道拓展
动态，涉及 34 个中国城市，前 10 分别
是：上 海、北 京、成 都、深 圳、宁 波、
南京、杭州、武汉、三亚和广州。部分
非一线城市如成都，其排名仅次于上海
和北京，而宁波、南京等五个非一线城
市的排名甚至超过了广州。

对比 2021 年中国城市社会零售总额排
名 前 十 的 城 市，重 庆 和 苏 州 没 有 进 入

「华丽智库」奢侈品牌中国活力榜前十
名，这也意味着这两个城市的奢侈品消
费潜力还有待进一步发掘。

城市发展加速，随之带来的是人气渐旺，商业氛围的成熟，奢侈品
消费潜力也将被更好释放。

二、部分非一线城市独具吸引力
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随着国家政策扶持、各地建设的比拼，
部分非一线城市快速崛起。在“逃离北
上广深”的浪潮中，越来越多的职场人
和应届毕业生将目光投向了这些城市。

部分非一线城市也主动向优质人才伸出
橄榄枝。自 2017 年以来，全国掀起了
城市抢人热潮，其中非一线城市是主力，
推出和升级各种人才引进政策，不断地
吸引人才。

随着部分非一线城市对中高端人才的吸
引力持续增强，这些城市的消费群体也
呈现出年轻化、高端化的特征。

通过梳理「华丽智库」的消费者调研，

我们发现了一个有趣的现象： 来自北京、
上海等一线城市的受访者，提到在部分
非一线城市出差或旅行的经历时，都给
出了正向积极的反馈，有些希望再次前
往，有些甚至考虑置业，在这些城市生
活时也有着更放松的心情，甚至会更开
心地逛街购物，其背后的原因也存在一
定共性，例如：更有人文特色、和一线
城市同等水准的生活品质（如酒店等）、
纯粹的商业氛围更弱��

而顶尖的二线大都巿，其发展水平较其
他二线城巿更高，在本报告中我们将其
称为“部分非一线城市”。就奢侈品市场
而言，达标的非一线城市必须有雄厚的
经济实力，也要有相当庞大的人口。

2021 年，商务部提出着力实施“城市商
业提升行动”，其中包括推动不同城市因
地制宜做好商业规划，以满足不同层次
消费需求为导向，构建分层分类的城市
商业布局。在这一政策指导下，非一线
城市将通过建设更多优质商业体，打造
消费升级的新高地。

从经济总量、产业结构、人口规模、公
共服务水平、商业资源集中等维度看，
部分非一线城市正展现出强大的活力，
未来将成为驱动中国下一阶段消费增长
的推进器，也成为吸引高端人才回流的
重要原因。

河北省
内蒙古自治区
吉林省
上海市
江苏省
江苏省
浙江省
山东省济南市
山东省
河南省

廊坊市

省 / 自治区 / 直辖市 城市 / 市辖区

鄂尔多斯市
长春市
徐汇区
南京市
苏州市
杭州市
济南市
青岛市
洛阳市

湖北省 武汉市
湖南省 长沙市
重庆市 渝中区
四川省 成都市
云南省 昆明市

第一批国家文化和旅游消费示范城市

* 近年来，国家出台政策推动文旅消费。国家公布的 15 个第
一批国家文化和旅游消费示范城市，全部为非一线城市，包
括南京、苏州、杭州、青岛、武汉、长沙、成都、重庆等。

在「华丽智库」发布的“2021 年度奢侈
品牌中国活力榜”中，共收录了 110 家
奢侈品牌发生的 784 条营销和渠道拓展
动态，涉及 34 个中国城市，前 10 分别
是：上 海、北 京、成 都、深 圳、宁 波、
南京、杭州、武汉、三亚和广州。部分
非一线城市如成都，其排名仅次于上海
和北京，而宁波、南京等五个非一线城
市的排名甚至超过了广州。

对比 2021 年中国城市社会零售总额排
名 前 十 的 城 市，重 庆 和 苏 州 没 有 进 入

「华丽智库」奢侈品牌中国活力榜前十
名，这也意味着这两个城市的奢侈品消
费潜力还有待进一步发掘。
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随着国家政策扶持、各地建设的比拼，
部分非一线城市快速崛起。在“逃离北
上广深”的浪潮中，越来越多的职场人
和应届毕业生将目光投向了这些城市。

部分非一线城市也主动向优质人才伸出
橄榄枝。自 2017 年以来，全国掀起了
城市抢人热潮，其中非一线城市是主力，
推出和升级各种人才引进政策，不断地
吸引人才。

随着部分非一线城市对中高端人才的吸
引力持续增强，这些城市的消费群体也
呈现出年轻化、高端化的特征。

通过梳理「华丽智库」的消费者调研，

我们发现了一个有趣的现象： 来自北京、
上海等一线城市的受访者，提到在部分
非一线城市出差或旅行的经历时，都给
出了正向积极的反馈，有些希望再次前
往，有些甚至考虑置业，在这些城市生
活时也有着更放松的心情，甚至会更开
心地逛街购物，其背后的原因也存在一
定共性，例如：更有人文特色、和一线
城市同等水准的生活品质（如酒店等）、
纯粹的商业氛围更弱��

而顶尖的二线大都巿，其发展水平较其
他二线城巿更高，在本报告中我们将其
称为“部分非一线城市”。就奢侈品市场
而言，达标的非一线城市必须有雄厚的
经济实力，也要有相当庞大的人口。

2021 年，商务部提出着力实施“城市商
业提升行动”，其中包括推动不同城市因
地制宜做好商业规划，以满足不同层次
消费需求为导向，构建分层分类的城市
商业布局。在这一政策指导下，非一线
城市将通过建设更多优质商业体，打造
消费升级的新高地。

从经济总量、产业结构、人口规模、公
共服务水平、商业资源集中等维度看，
部分非一线城市正展现出强大的活力，
未来将成为驱动中国下一阶段消费增长
的推进器，也成为吸引高端人才回流的
重要原因。

2021 年中国城市社零总额排名

上海
北京
重庆
广州
深圳
成都
苏州
南京
武汉
杭州

18079.3

城市 社零总额（亿元）

14867.7

13967.7

10122.6

9498.1

9251.8

9031.1

7899.4

6795

6744

*2021年，我国主要城市社会消费品零售总额前十城市中，重庆、成都、
苏州、南京、武汉和杭州等六座非一线城市上榜。

在「华丽智库」发布的“2021 年度奢侈
品牌中国活力榜”中，共收录了 110 家
奢侈品牌发生的 784 条营销和渠道拓展
动态，涉及 34 个中国城市，前 10 分别
是：上 海、北 京、成 都、深 圳、宁 波、
南京、杭州、武汉、三亚和广州。部分
非一线城市如成都，其排名仅次于上海
和北京，而宁波、南京等五个非一线城
市的排名甚至超过了广州。

对比 2021 年中国城市社会零售总额排
名 前 十 的 城 市，重 庆 和 苏 州 没 有 进 入

「华丽智库」奢侈品牌中国活力榜前十
名，这也意味着这两个城市的奢侈品消
费潜力还有待进一步发掘。

「华丽智库」
2021

2021 110个 784条动态，

其中共涉及34个城市。

TOP 10 城市

上 144条

京 82条

成 都 48条

深 圳 47条

宁 波 33条

南 京 28条

杭 州 23条

武 汉 23条

三 亚 17条

州 13条
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武汉万象城

贵阳荔星中心

嘿嘿，拍的很好看，下次我去贵阳出差，也要

去拍一下，好开心，大贵阳竟然有 lv 啦，虽然

也不是经常能够买得起，但是偶尔去逛一下，

也挺开心的。

原来贵阳夏天很凉快啊？  我还以为是那种黄土

高坡夏天会很热，下次夏天再去玩一次。

贵州贵阳真的很棒啊，这几年肉眼可见的在发

展，以后会越来越好，而且这里温度适宜蛮适

合居住的，好吃好玩的也不少，很多外地人在

这里都买了房子一到夏天就来避暑。

小众香比较少，期待 PENHALIGON'S ，FRED-

ERIC MALLE ，KILIAN，CREED，BYREDO，

diptyque，L’ARTISAN PARFUMEUR 早日进入

武汉。

杭万 罗万 港汇 南西恒隆最近都进了不少小众，

期待恒隆、万象城后期引入。

我太希望 PENHALIGON'S  , diptyque 来武万

了，希望能够补充恒隆，武广没有的牌子。

lv 听说要晚一点开业 8.8 或者是 8.12 的样子。
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在部分非一线城市，曾经当地人经常逛
的、耳熟能详的、有多个奢侈品牌入驻
的商场，大多是由于历史沿革而自然形
成的；而今天，多个自规划用地、设计
定位开始就是定位奢侈品级别的商场正
在不断涌现。

过去，当地奢侈品消费者往往习惯于去
往一线城市购买；今天，他们非常希望
能够在家门口享受到和一线城市一样丰
富的货品、优质的品牌和浓厚的高端商
业氛围。

有 些 非 一 线 城 市 已 经 完 成 奢 侈 品 业 态
“从一到多”的演变，比如 : 成都、武汉 ；

有些非一线城市正在经历或即将迎来这
种变化，比如南京；

还有一些非一线城市奢侈品多业态的格

局仍处于萌芽阶段，尚未形成鼎足之势。
比如大连、苏州。

定位奢侈品级别的商场，自立项起就将收获到本地乃至本区域内消
费者们的巨大关注，其中的优质项目也成为奢侈品牌拓展进入新城
市的契机。

三、“奢侈品商场”的光环效应

西安

三亚

武汉

长沙

郑州

苏州

杭州

宁波

湖滨银泰 in77
杭州万象城
SKP（建设中）

宁波阪急百货
宁波万象城

SKP（正在引进）

太古里（正在引进）

三亚万象城（正在引进）

恒隆广场
武汉 K11 购物艺术中心
武汉华润万象城

郑州丹尼斯大卫城
郑州万象城

仁恒仓街（2023 年中开业）

香港置地中环（已引进）

华贸中心（已引进）

SKP

长沙 IFS
长沙万象城（建设中）

成都 重庆
成都仁恒置地广场
成都国金中心 IFS
远洋太古里
银泰中心 in99
SKP（预计 2022 年 10 月开业）

重庆万象城
重庆 IFS
重庆 WFC
华润置地
香港置地（已拿地）

部分非一线城市高端商业体正在经历
“从 1 到多”的演变
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2010 年开业的成都仁恒置地广场，是中国

西南地区首个高端精品商场。开业之际，吸

引了 Louis Vuitton 等多个重奢品牌入驻：

Louis Vuitton 开出中国西南第一家全球旗

舰店，Prada 开出成都首家旗舰店，Dior

开出西南首家全系列旗舰店，Max Mara 开

出全球第三大、亚洲最大的双层旗舰店��

这让成都人民开启了全新的时尚生活方式。

成都仁恒置地广场也被视为西南奢侈品购物

中心的“开山鼻祖”，在成都中轴线上划下

了一座无可替代的国际时尚奢华地标。

时间快进到 2014 年，成都 IFS、远洋太古

里相继开业，成都春盐核心商圈势如破竹，

助力成都跃升成为媲美北京上海时尚格局的

“时尚第三城”。2020 年，随着万象城二期

落成，成都万象城商圈进入全新里程碑；

2021 年，银泰 in99 所在交子商圈也初具规

模，与成都春盐商圈、万象城商圈形成三足

鼎立、相辅相成的新格局。2022 年第四季

度，位于交子商圈的 SKP 将迎来开业。随

着成都仁恒置地广场的大规模改造升级即将

完成，其所在的红照壁商圈也逐步焕发新的

潮流活力，自 2020 年起进行封闭改造的

COSMO 财富中心将转型打造潮流中心，托

罗尼兰博基尼酒店亚洲旗舰店也即将开幕。

成都
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始建于 1998 年的世纪金花是第一座落地钟

楼商圈内的商业体，也是西安最早一家定位

高端和奢侈品牌的商场，但随着 2011 年赛

格购物中心在城南商圈核心小寨落户，西安

奢侈品市场迎来了变局，特别是 2018 年，

随着 SKP 落户西安南门商圈，与王府井百

货南门店和世纪金花珠江时代广场店形成

“三足鼎立”之势，同年大悦城落子西安曲

江商圈，又掀起了一场席卷全城的商业革新

风暴。

西安
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武广商圈是武汉一直以来的高端消费主战

场。在 2000 年以前，武广商圈以百货形式

为主，进入 21 世纪后逐渐向购物中心转变。

2007 年，定位高端消费的武汉国际广场开

业，为武广商圈奠定了“高端”基调，而在

2020 年，随着 K11 和恒隆广场相继开业，

武广商圈的零售业态和消费体验进一步向高

端进阶。据恒隆集团相关文件披露显示：刚

刚开业一年的武汉恒隆广场，“不只销售额

走势非常强劲，还获多个顶级时尚品牌进

驻，数量仅次于上海恒隆广场，未来数月还

会有更多品牌进驻。

2022 年五一期间，华润置地旗下武汉万象

城正式开业，标志着武汉新一座定位高端的

重量级商业项目成功落位。

武汉

17



2022中国奢侈品市场研究之⸺
中国消费者共鸣的身心之地在何处？Luxury Business

in China

2008 年开业的大连时代广场是这座城市过

去 最 主 要 的 奢 侈 品 购 物 目 的 地，涵 盖

Hermès、Louis Vuitton、Dior、Gucci 等

一众高奢品牌。2015 年开业的大连恒隆广

场起初被定位为次高端购物商场，于 2021

年 全 面 升 级 后，新 迎 来 Gucci、Bvlgari、

Bottega Veneta、Fendi 以及 Balenciaga、

Moncler、和  Louis Vuitton，成 为 对 标 时

代广场的新奢侈品地标。从租户销售额看，

2021 年下半年与 2020 年同期相比，恒隆

集团旗下所有购物商场的销售额都有双位数

增长，而大连恒隆广场的增幅高达 95%。

大连
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苏州

2003 年，苏州美罗商城开业，早期定位于

精品时尚，在发展过程中重奢品牌、国际一

线品牌比例逐步提升，与 1996 年开业的泰

华商城形成互补，是至今苏州唯二两家高端

百货商场。

目前，苏州尚未迎来一家真正地标性的重奢

商业综合体项目。不过，随着仁恒仓街、华

贸中心、香港置地中环广场相继落子，苏州

重奢商业体的空白局面或将迎来重大转机。
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贵阳

2010 年贵阳亨特城市广场开业，标志着当

地的购物中心进入萌芽阶段，打破了贵阳商

业长期以来只有“百货 + 商业街”的格局。

2011 年，随着贵阳世纪金源购物中心落子，

贵阳真正进入了购物中心发展时代。

2012-2020 年之间，贵阳的购物中心发展进

入全面爆发期。贵阳益田假日世界购物中

心、砂之船（贵阳）奥莱等项目纷纷落地。

在此阶段，世纪城商圈、奥体商圈、会展金

融商圈等新兴商圈也开始崛起。

未来，随着华润万象城、融创文旅城、龙湖
天街等大型标杆性商业项目进驻贵阳，贵阳
商业地产的发展将更具活力。

2022 年夏天，贵阳星力百货集团全新打造
的高端大型商业综合体 Lavant 荔星中心将
正式开业，该项目着力打造贵州省最高端、
最具代表性的商业中心，有望成为贵阳乃至
贵州首座顶级奢侈品聚集地。

20



2022中国奢侈品市场研究之⸺
中国消费者共鸣的身心之地在何处？Luxury Business

in China

无锡

1969 年，“东方红商场”成立，是当时无锡

市最大的国营百货公司；1988 年，改为“无

锡商业大厦”；到 2010 年，更名为“大东

方百货”，从传统百货正式转化为现代高端

精品百货。

在 2010 年以前，以大东方百货、无锡八佰

伴为代表的中山路商圈，和以茂业天地为代

表的太湖广场商圈，是那时无锡的主要商业

聚集地。2010 年，滨湖、新吴也开始形成

新兴商圈。2013 年，中山路商圈再添两座

高端商场⸺苏宁广场和恒隆广场。

其中，恒隆广场是无锡无可争议的龙头高端

购 物 商 场。在数年间循序渐进的转型努力之

下，不断有 Balenciaga、Blancpain、Burb-

erry、Cartier 等奢侈品牌入驻， 恒 隆 成 功 在

2019 年晋身高端购物商场之列。其 2020 年

下半年租赁收入增幅达到 4%。2021 年，这

一数字则跃升为 40%。目前，恒隆广场二期

正在紧锣密鼓地建设之中。

21



2022中国奢侈品市场研究之⸺
中国消费者共鸣的身心之地在何处？Luxury Business

in China

虽然一线城市的品牌丰富度仍然处于领
先地位，但部分非一线城市重奢商场也
在迎头赶上。例如，刚刚开业一年的武
汉恒隆广场不只销售额走势非常强劲，
还获多个顶级时尚品牌进驻，数量仅次
于上海恒隆广场，未来数月还会有更多
品牌进驻。

南京德基广场也直逼一线，2014 年它以
66.4 亿元销售额位列中国购物中心业绩
第一，2015 年以 70.2 亿元继续蝉联。
2018 年南京德基销售额达 101 亿元，是
中国仅有的两座销售额超过百亿的大型
商场之一（另一座是北京SKP）。

一家标志性商业体，特别是奢侈品定位的
商 业 体，不 仅 能 凭 借 其 强 大 内 核 引 流

破圈，也能创造更多附加价值，甚至晋
升为城市的“现象级”地标，对于提升
低线城市消费意识、激活并重塑时尚氛
围、教育顾客、提振品牌区域影响力和
销售收入等等都有着重要意义。

同时，优质商业体对于消费者尤其是年
轻消费群体有着打卡一般的目的地级别
吸引力，在社交媒体我们经常可以看到
有用户在持续关注某个重奢商场的建设
工程进度。

因此，从某种意义上来说，当奢侈品牌
跟随并在有着明星光环的高端商业体开
店，对于品牌自身的营销和传播也具有
一定的“灯塔效应”。
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福州万象城

苏州仁恒仓街

福州终于有个重奢商场。

大气高端！

拍的无敌，内装确实好看啊。

我整个童年都在这里，务必怀念。

仁恒在苏州还是非常用心的。

同样的街区式商业，仁恒建筑的细节和精

致度还是可以期待的，就看招商了。
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近期以奢侈品定位的新建商业体开业当日的客流等数据（部分）：

海口万象城

2022 年 6 月 26 日开业，
规划了约 260 家门店，
本次开业有 210 家品牌
门店同期亮相。在品牌
级次上，约 60% 为首进
品牌。

武汉万象城

2022 年 5 月 1 日开业，
开业首日超 17 万客流。

武汉恒隆广场

2021 年 3 月开业，拥有
约 300 家商铺，其中约
110 家是武汉首店、独
家店、旗舰店。

宁波阪急百货

2021 年 4 月开业，2021
年国庆黄金周日均客流
近 10 万 ，较五一小长
假上涨逾 120%。

福州万象城

2022 年 6 月 18 日开业，
引入 40% 城市首进品
牌，50% 城市顶级高标
店。

即将开业商业体一览（部分）：

武汉 SKP

原汉街万达广场，  2021
年 签 约，  预 计 2023  年
开业。

苏州仁恒仓街

预计 2023 年年中开业。

Luxury Business

in China
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消费者这
样
说

小李  90 后  教育行业 长春  

跟朋友一起去深圳万象天地的时候，有一些品
牌其实我不是特别认识，但是我就会觉得它能
够进入或者招商在万象天地里面，肯定咖位也
不会差。这也是我认识新品牌的方式，商场能
给我带来一些没见过的，比较小众的品牌。

Cici  95 后  女 科技行业  深圳

上两个月去逛了深圳万象城，路过就逛了逛
Louis Vuitton。现在商场装潢大同小异，但是
奢侈品商场的奢侈品牌会齐全，外墙会挂出大
牌一线的广告，一眼就能看出来。

Dora  90 后  女
公务员  成都

前两月去逛单位附近的银泰 in99 了，品牌入
驻很重要，相关的服务还有所在的路段，周边
环境配套都挺重要的。像 in99 周边就酒店、
公园、写字楼，还有金融城，政府机关，你感
觉周围配套就感觉是个高端的商场。

蛋类  90 后  女  科技行业  北京

我在国贸上班，上一次逛奢侈品牌店是陪朋友
去国贸的 Goyard，因为她原来在国贸店买过，
去找她认识的销售，我是觉得国贸的购物环境
不错，人不多，逛 Chanel 也是去的国贸。

奢侈品商场的环境、装修、服务、人群还有奢
侈品牌的聚集程度会不一样，像 SKP 的品牌
就比较全，周围白领时装精也多，人群显得高
端一些。

哈耶普斯麻咨询师 90 后  男 
教育行业  上海

平时买衣服会去上海国金，品牌比较全，南京
德基的商场体验会更好，因为洗手间最干净。

逛商场，商场里的人过多我就觉得不太行。其
实上海国金人也挺多的，但也觉得还行，可能
就是品牌我想要的比较全也比较高端。

柠檬草 85 后 女 自由职业   苏州

之前在上海生活了十年，原来工作的地方在恒
隆附近，以前恒隆是看不到人的，但是业绩很
好，因为这些高净值的目标客群购物目标性很
强，像我老公给我买包，就直接去香奈儿店，
让店员推荐，很高效购买。尤其男性不会逛的，
女性需要逛一逛，但我现在是两个孩子的妈妈
了，时间有限，我也会目标性比较强的购买。
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提升品牌形象，挖掘品牌潜力与无形价
值。

在欧美和亚洲其它市场，我们已经看到
许多奢侈品牌呈现了经典的在地化案例。
当奢侈品牌来到中国，在地文化之于品
牌连接当地消费者的重要性与价值更为
凸显，同时也拥有更大的机遇。

一方面，中国源远流长的文化底蕴、不
同地域的多元风土人情为品牌深度挖掘
和延展提供了创作土壤，有助于奢侈品
牌打造差异化的影响力，这种影响力也
将成为奢侈品牌在全球市场的核心竞争
力之一；

另一方面，随着中国传统文化复兴，且
逐渐从官方主导转向个体的自发行为，
国人的内在文化自信正在被唤醒。今天

2022 年 4 月底，路易威登在法国里尔市
的新店揭幕仪式上，LVMH 集团董事长
兼首席执行官 Bernard Arnault 说：“我
们 总 是 希 望 将 自 己 沉 浸 在 当 地 文 化 之
中。”

这家门店的前身曾是里尔当地著名餐馆 
L’Huîtrière 的所在地，装饰艺术风格以
及色彩丰富的马赛克瓷砖使这座历史建
筑闻名遐迩。Louis Vuitton 召集了约 30
名当地工匠细致修复这座古老建筑的外
墙和内墙，保留了这座建筑的本来精神。

在全球化浪潮之下，在地文化扮演着重
要的角色，它通常指源远流长、传承至
今仍发挥作用的文化传统，具有当地独
有的精神魅力。奢侈品牌在全球扩张的
过程中，通过在门店的建设与设计上植
根在地文化，能更好地连接当地消费者，

四、在地文化的独特魅力

在地广物博、人文风土多元的中国市场，当奢侈品牌开拓新的城市
和门店，如何借助这个契机，与当地消费者建立深度交流？是品牌必
须提前思考的。
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的中国消费者对于西方品牌不再是盲目
崇拜和追捧，他们更加重视品牌是否与
自己的文化认同高度契合。

奢侈品牌在过去很长一段时间完成了在
北京、上海等一线城市的攻城略地，在
此过程中也进行了在地化的先期实践，
积累了丰富的经验。但是，中国市场幅
员辽阔，拥有千姿百态的风土人情、地
域风貌，当奢侈品牌下沉到部分非一线
城市挖掘高端消费者的更大增量时，也
必须意识到，当地消费者对于奢侈品牌
的期待丝毫不亚于一线城市消费者。

随之而来的问题是，奢侈品牌进入部分
非一线城市，仅仅开一家标准化门店就
够了吗？

在「华丽智库」的消费者调研中，我们
看到这种期待值堪称“无与伦比”，很多
位于非一线城市的高端消费者，他们本
身就是一线城市重奢商场的常客，当奢
侈品牌和商业体进入自己的城市，他们
无不寄予更高的期望；此外，很多高端
消费者纷纷表达了对中国传统文化的欣
赏和喜爱，言语之间流露出对于本地文
化的自豪感。

这也意味着，奢侈品牌在中国的在地化
程度还有很大提升空间。如果说一线城

市是在地化启蒙期，那么非一线城市将
迎来爆发期。于奢侈品牌而言，从一线
城市到非一线城市，在地化已是必选项。

本 报 告 在 门 店 部 分，选 择 了 Louis 
Vuitton、Hermès、Cartier 等奢侈品牌
在全球和中国市场的门店案例；在商业
部分，选择了上海新天地、成都远洋太
古里、苏州仁恒仓街等案例。我们希望
从这些已有或正在进行的实践中，找到
可以借鉴的方向，为今后的在地化探索
与优化带来一些启发。
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在奢侈品牌以往的在地化实践中，奢侈品牌

并不是机械性地堆砌、叠加本土元素，或是

直白、高调地将元素外露，相比之下在手法

上更加含蓄、内敛、隐晦，需要细细体会才

能深谙个中缘由。甚至我们可以理解为，这

是品牌在其中埋下的伏笔，以线索激发消费

案例 1：Louis Vuitton 位于首尔江南区清潭洞的“路易威登之家”， 融入了 18 世纪的

水原华城、韩国传统的东莱鹤舞等元素。

不规则的外观充满解构主义色彩。

设计大师 Frank Gehry 在参考巴

黎路易威登基金会（同样出

自 他 手）的 基 础 上，最

终呈现了以白色石材

搭配波浪状玻璃

建 构 而 成 的

旗舰店。

者的联想，引出的思考过程是品牌与消费者

互动的一种形式。另外值得注意的是，虽然

奢侈品牌在全球各地的门店因地制宜，但每

家门店之间都暗藏一条遵循品牌基因的隐

线，可以自然勾连起来。

在地化门店
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案例 2：Louis Vuitton 位于大阪御堂筋的四

层旗舰店，借鉴了大阪作为港口城市的历

史，内外建筑都融合了航海风情和日本的传

统文化。

为了强调这段历史，负责外观设计的日本建筑师青木

淳选择将帆作为一种设计隐喻，他使用曲面玻璃面板

将建筑外观塑造成翻腾的船帆，给人以船舶在水面漂

浮的印象。到了夜晚，内透的金属灯饰与白色外壳交

相辉映，整个建筑物通体透亮。

在门店内部，Louis Vuitton 的长期合作的设计大师 

Peter Marino 同样遵循相似的灵感。从木制品到纸

张都是用了传统的日本材质。比如，使用木质地板呈

现甲板的印象，木质竹子和金属天花板则让人联想到

游艇启程的画面。通过这种隐秘、不刻意的手法，路

易威登将在地化气息巧妙地融入其中，营造宾至如归

的温馨气氛。

案例 3：成都远洋太古里的“路易威登之家”

从选址到设计又有另一番风味。

该店坐落于成都远洋太古里中心地带，比邻独具文化

韵味的千年古刹大慈寺，包含两座独栋建筑和开放式

庭院。两座独栋建筑中，一边是广东会馆，这个空间

保留了川西历史建筑原貌；另一边是零售空间，在保

留远洋太古里原有建筑风格的基础上，采用了通体玻

璃设计，有如一个明亮通透的发光体，在太古里建筑

群中足够特别。
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案例 4：成都远洋太古里的 Cartier 精品店，

重装之后融入了成都本地文化与自然景观。

精品店外立面以半透明玻璃描摹出成都常年云雾笼罩

的自然风景，门店中央巨幅图画上是 Cartier 标志性

的猎豹横卧于巴蜀山川之上，店内还设置了高耸入顶

的竹制置物架、绣有成都市树银杏叶片的屏风。

二层是 Cartier 全球首家 “茶室”，融入中式古典园林

的标志性圆形拱门，整面墙壁以竹制板材装饰，两侧

设置竹制屏风分隔空间，“茶室” 还为客人特别提供

竹叶青、青城飘雪等四川名茶。

案例 5：Hermès 广州太古汇专卖店，外立面

融合了当地传统制砖与珐琅工艺。

同样是外立墙面，经珐琅饰面的砖块以砖砌结构纵向

排布成三段渐进式图案，极富感染力的立体构造醒目

而深邃。底层的透明玻璃幕墙内部精心排布木质屏风，

遮挡烈日的同时，彰显光影卓绝的诗意之美。
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案例 7：Hermès 在香港购物中心 LANDMARK 

PRINCE'S 的门店，采用了独具特色的格子状

外观。

主要灵感来自于在香港建筑工地发现的竹脚手架。用

隔间分成的 16 个类别区像是构筑了迷宫般的室内格

局，这种风格让人联想到喧闹、充满市井气息的香港

街道。

爱马仕御用建筑事务所 RDAI 在设计时选择保留了建

筑物原有的 20 世纪石墙，将立面包裹在铜色不锈钢

外壳中，给人以商店坐落在竹林中的印象。到了夜晚，

配合照明又给人一种清雅、幽深的意趣。

门店内部其实也隐藏了日本设计元素，绿色的石材地

面仿造榻榻米的风格进行铺设，让人倍感亲切。楼梯

两侧的垂直圆柱也给人以竹林的感觉，踩着淡绿色的

楼梯，让人仿佛漫步于自然之中。移动隔断让人想起

传统的日式纸质屏风。

案例 6：Hermès 位于东京表参道的旗舰店

显得格外特别，不同于东京原宿的繁华，表

参道这家店隐藏在绿树成荫的大道中。
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中国有越来越多的城市商业体聚焦在地文

化，来构建围绕年轻人的生活、社交、休闲

等场景消费体系。这类以在地文化为特色的

商业体，是当地社区群体审美和文化追求的

外在表现，它们正成为城市旅游的新目的

地，人们试图在被聚拢的文化碎片中，寻觅

潜藏的生活与出行方式。

2001 年，位于中共一大会址的上海新天地

竣工，让“整旧如旧”的创新设计理念广为

认知。上海新天地传承了上海石库门的历史

文化风貌和城市肌理，也开创性地融入了当

代乃至前沿的生活方式理念。某种程度上，

作为一个旅游与社交目的地，上海新天地揭

开了中国商业体以及购物中心在地化实践的

序幕。

过去 20 年上海新天地的发展经历了两个阶

段：从“城市会客厅”的角度，强调生活方

式的综合性，集餐饮、娱乐、购物和旅游、

文化于一体；聚焦“社交的本质”，打造一

个真正有活力的地方。随着上海的“创意阶

层”更强调自我价值、自我文化的实现和表

达，2021 年上海新天地进入到第三阶段：

由创意阶层、活力空间和文化内容串联起的

一个生态系统。

在地化商业

2015 年 4 月，成都远洋太古里正式开业。

无论是坐拥核心地段的区位优势、兼具古韵

与新风的商业形态，还是充满新意的业态和

品牌布局，均为当地消费者带来了令人耳目

一新的时尚消费体验，影响并改变了成都的

商业发展轨迹，提供了一个“在地化与商业

化结合”的最佳范本。

在与本地文化的结合上，成都远洋太古
里带来的启发价值在于，在剥离了业态
布 局、动 线 设 计、商 业 消 费 等 外 壳 后，
它充分包容了人类情感的多层次。在建
筑设计上传承与演绎了川西民居的青瓦
出檐、穿斗格墙等经典形式，整体建筑
风 格 散 发 出 一 种“非 新 非 旧”的 气 质。
通过多元化的“情感触点”，太古里以修
复而非破坏的隐怀勾连起人类的情感。
这些“情感触点”，可以是城市的历史古
迹、老街古巷、古建旧宅，可以是前卫
的艺术装置，亦可以是通过新的设计演
绎经典。

一个有趣的现象是，人们来到成都太古
里，并非一定都带有明确的消费目的，
很多人慕名而来的理由，仅仅是怀着好
奇来此地体验一下。但太古里的活力氛

围，又成为吸引更多人反复打卡的理由，
如此形成良性循环，反映在数字上是成
都太古里的傲人业绩：2021 年成都远洋
太 古 里 实 现 95 亿 销 售 额，同 比 增 长
21.9%。（数 据 来 源：四 川 省 连 锁 商 业 协 会）
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围，又成为吸引更多人反复打卡的理由，
如此形成良性循环，反映在数字上是成
都太古里的傲人业绩：2021 年成都远洋
太 古 里 实 现 95 亿 销 售 额，同 比 增 长
21.9%。（数 据 来 源：四 川 省 连 锁 商 业 协 会）

“我恨不得告诉所有年轻人，为什么我们

要保护古城，我们是要给自己留一条回

家的路。这是人们寻找乡愁的地方，留

住了它，就留住了我们自己。”

⸺ 阮仪三教授

中国历史文化名城保护专家委员会委员

高端商业体开发和城市更新是仁恒置地

一直研究的课题。预计于 2023 年中开

业的苏州仁恒仓街，是城市更新、古城

复兴的一个典型案例，从选址、设计、

亦或是理念上，也都是反映这种在地化

趋势的一个亮眼样本。

仓街，位于苏州平江历史街区东南。仓

街南出干将东路东端，往北穿过白塔东

路、东北街，直至娄门横街。在时代洪

流之下，仓街南段成为苏州古城最后的

留白之地，如何重新梳理城市肌理，如

何重新复原如同城市血管脉络的街巷里

弄，如何使这片历史遗留地重新焕发生

命力，成了摆在苏州政府面前亟待解决
的课题。

2016 年土拍市场异常火热，仓街地块挂
牌初始便成为话题焦点。对于苏州人民
以及所有热爱苏州的人来说，仓街项目
被看做是苏州古城保护首个进阶之作，
它的成功将是古城复兴的关键着力点。
经过 39 轮竞拍，仁恒以 20.67 亿摘得古
城区最后的留白之地，并沿袭街道古称，
直接以“仁恒仓街”为项目命名。当时
有媒体直言：“是仁恒，放心了！”

从经济效益来看，仓街项目并不是最突
出的。在提到为何倾力打造这个项目时，
来自新加坡的仁恒置地表示，古城最能
体现苏州的精髓，拿这块地也是一种情
怀。

政府对于仓街项目的定位曾提出两方面
的要求：一方面希望项目对古城风貌产
生重大影响；另一方面希望对古城的商
业业态，乃至整个苏州的商业业态产生
重大影响。

仁恒置地秉持“尊重土地”的理念迎难
而上，邀请邀请全球顶尖的设计团队参
与，历经长达半年的设计方案竞标，最
终由 WOODS BAGOT 中标。从总体规划
设计到概念方案设计到方案修改反复论
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证，审慎选择，历经 12 个月，最终形成
目前的设计终案。

仁恒仓街由地上低密度“现代园林”开
放式街区及地下三层的购物中心构成，
依水沿街而建，对江南特色的亭台楼阁
进行了重新演绎：逐渐递进的空间，一
步一景；层层展露的街区；错落有致的
建筑与景观，与古城肌理相融合。地面
空 间 塑 造 出 不 同 的 视 点 和 纵 横 的“小
巷”，鼓励顾客深入探索。

在建筑设计上，仁恒仓街希望建筑在具
备现代实用性和审美的同时，还能够实
现与中国的传统和历史的连接，让传统
建筑的美学思想在当下不断生长、延续。
传承和创意在仁恒仓街中兼容并进，以
项目与相门城墙的关系为例，仁恒表示：

“我们项目和相门之间是对望关系，古与
今之间一定会形成碰撞，会成为一个大
家乐意来打卡、来体验的地方。我们也
可以将它归纳为一种时尚，它展现了中
国文化体系下的商业特色。”

谈到项目实现高奢定位、引进奢侈品牌
的难度时，仁恒表示，奢侈品选址开店
要考察市场是否足够支撑、客群质量与
数量、项目地段等常规因素，此外也要
关注奢侈品的变化趋势。 在一个充满历
史文化，同时时尚和体验感极强的地方，

如何将苏州建筑的美学融入到设计中，是该项
目的一大亮点。例如，仁恒仓街的屋顶设计，
对江南民居坡屋顶元素进行现代演绎，与现代
金属屋面材料和工艺美学结合，进一步强调出
坡屋顶的曲线造型；仓街外立面设计是从经纬
交织的苏州丝绸中获得灵感，将外墙用编织的
肌理呈现而非简单地粉刷，既有现代气息又在
尺度上与古城的灰砖、细瓦形成呼应。

打造一个个独栋店铺，所能传递现出来
的品牌形象及态度，肯定更加吸引人。
从这个角度讲，消费者在标准化商场的
体验是相似的，但在仓街项目的体验不
可替代的，唯一性非常强。

据了解，来自法国、意大利、日本的头
部品牌对仁恒仓街呈现的江南底蕴表示
高度认可，并表示会融合中国文化的风
雅气质升级店铺级别，定制店型，与仁
恒仓街共同打造江南灵感之地。

工程进度实景图
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馨馨  00 后  女  在校学生   北京

出去旅行有地标性的商场和建筑我就会去打
卡，比如重庆来福士和成都太古里和熊猫就想
去打卡。

Cici  95 后  女  科技行业  深圳

如果开了地标性的新商场和品牌门店，肯定会
去打卡，尤其新商城如果有原来其他商场没有
的品牌，就会去看看。有可能会拍照发社交媒
体，也会推荐朋友去。如果比较特别的东西，
比如特别的装置什么的，比如带有一些城市元
素的，就会愿意打卡拍照，就像那种一下就知
道是这个城市的装置。

柠檬草  85 后 女 自由职业   苏州

苏州是一个非常有文化底蕴的城市，工作生活
平衡的很好，这个状态是很少有城市能达到。
苏州城市特色这点在商业体里目前没有体现，
苏州中心虽然很全面，旗舰店也多，工业园区
的高端人群去得比较多，购物体验比较好，但
不能完全代表苏州。

松鼠鳜鱼  95 后   女  媒体行业  昆山 

如果奢侈品牌门店或商场结合苏州文化元素，
会觉得他们更尊重当地文化，会比较有好感。

但对于大众比较熟知的中国元素，理解非常到
位的情况下是可以的，比如十二生肖。但要看
怎么使用，文化不够了解的情况下，做成了错
误的事情，会让本文化的人感到不太舒服，得
认真研究。
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陆家嘴北京打工人  95 后   女 
金融行业  上海

如果去旅行，地标性的品牌门店和商场，比如
长沙的国金，还有成都的熊猫，肯定得去。

之前去了 Prada 荣宅的活动，是个看新品的
活动，还能顺便去逛逛荣宅，就挺好的，新品
结合有意思的场景和地点，就会吸引到我。

水车 90 后 男  
互联网游戏行业  北京

一般出差的话我就爱去外地的商场逛，比如上
海，杭州，成都，每回都去逛逛，我出差和旅
行是合为一体的，在北京反而不怎么去买东西
和逛街。我觉得逛街是一个整体的感觉。像上
海南京西路那种感觉，不单单是商场里，还有
商场外。

Dora  90 后  女  公务员  成都

我会觉得成都太古里会比北京三里屯更有意
思，因为他是围绕着里面的大慈寺来的，包括
晚上有夜景，有一些小的装置，就很好，晚上
会有很多人去散步。还有很多品牌做快闪，装
置和活动，夜景就会看起来比较好。

一岚 90 后 女  酒店行业 三亚

成都有一个新的商业空间源野 Regular，这算
是我半年里面去过比较喜欢的。那块空间挺不
错的，是一个类似中央公园下沉式的商场，里
面会有展厅啊，还有生活方式的品牌集合店，
我觉得在那一块空间，看到了未来商场更多的
可能性。可以通过跟自然、人文艺术和商场的
空间融合在一起。

可能太古里这一块大家都比较常去，一下子换
了另一个空间，刚好是一个公园，你发现下去
是别有洞天，这个体验还挺不错的。结合了这
种城市特色，包括自然体验，以及艺术空间的
会更吸引我。

Panda roux 95 后 女 媒体行业 南京

国内上海的新天地给我印象比较深刻，独栋式
的品牌的门店，相比那种大型商场来说，更具
吸引力吧一些古建筑，比较有特色，即使不买
东西也会想要去，感觉随便走一走，都觉得还
挺舒服的。
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疫情反复下，人们的生活方式被迫改变，
不确定性始终笼罩，人的心理与情绪正
在经历一场严峻的考验。

心理状态是人的底层操作系统，情绪则
影响着人的消费决策。

「华丽智库」调研发现，当前人们对待消
费的态度是复杂而矛盾的，一方面长期
无法出行压抑的购物欲需要释放，另一
方对动荡环境的担忧又提醒大家捂紧口
袋做好保守打算。这样的纠结状态下，
消费者正在转向一种妥协或折中的消费
者方式，比如用美食替代奢侈品手袋来
犒赏自己，用游戏替代旅行来舒缓压力
��

2022中国奢侈品市场研究之⸺
中国消费者共鸣的身心之地在何处？Luxury Business

in China

疫情也激发了人们对身心健康的关注，
「华丽智库」消费者调研中，一些人选择

通过运动来帮助自己振作起来，一些人
在舒适的家居氛围中学习与自己相处，
一些人拥抱户外社交，一些人探寻本地
微度假��

社会心理的转变及其新催生的身心需求
都值得品牌关注。只有及时洞察消费者
当下和未来的需求，理解消费者微妙的
心理变化，才能在消费力遭遇冲击的艰
难时刻留住他（她）们。
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蕐蕐  90 后  男  交通行业  北京

疫情让我觉得⾓䫈，很有Ȿ动去购物，也很想
去嶊餩，去綕解那种你出不去玩的那种䣿㾅的
心。我这不刚买了自行鲨么，蔄了 2、3 万，我
想䪾这个钱蔄在去新毐的旅鸀上，但是我出不
去，我就只能Ȿ动蔄了。

一岚 90 后 女  酒店行业 三亚

➚年疫情盗䱽的很⚚，我一直也在想，解㼓
后，也不太见得大家会那么䫣㢕性的嶊餩，可
能会」的更理兰一点，要有积襴。

我 自 䊹 可 能 会 䪾 更 多 的 嶊 餩 佞 在 这 些
Xellness。我之前也是很喜欢出国玩，或者会
蔄很多这种旅行基金或者体验基金。这两年因
为你出不了国，就佞在更多能够获》魧心䠄䝝
⨴䐀的这些 Xellness 上吧。会更岤重这种可
䭯絯发展的生活方式，以及比较⨴䐀⛙活。

水车 90 后 男  互联网游戏行业  北京

疫情其实对我来说⦝没有什么䕧ㆇ，可能因为
目前疫情对我们这块的佐入打ⴁ不大，虽然觉
得未来没有原来那么好，但是目前最起瀦从现
实状态中，还没有真姻的让我这块的佐入有显
衼的下꣭。

小李  90 后 教育行业 长春

我觉得从一个⣩面上讲，疫情也有好的地方。
自䊹能够䪾这个生活节㤉䢨下来，如果上班的
话，基本就是每天早上出门，上一天班，下班
回家洗恫就漖了。如果想看个歏䕧，看本⛼，
或者看什么，反⦝没有时间。但是因为疫情䕧
ㆇ，大部分Ⲹ少的是社交时间。原来䚪跟朋友
一起吃饭，出去玩一玩，现在没有这个时间
了。所以就留了相对比较大的时间给自䊹。

2022中国奢侈品市场研究之⸺
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高端消费者对于奢侈品的追求和期待已不局限于纯粹的物质层面。提供生活方式独特
体验的商业空间一直是奢侈品牌长久以来的尝试。

从美食餐饮到文化娱乐，打开五感体验

Tiffany 早在 2017 年就开设了“蒂凡尼的早餐”Blue Box 
Café，2022 年 Tiffany 在美国加州新推出联名鱼子酱餐厅 
Petrossian at Tiffany。

Tiffany

Tiffany

Gucci

Givenchy

Louis Vuitton

��

2017 年 Blue Box Café
“蒂凡尼的早餐”

品牌 开办时间 门店

2022 年

2021 年

2021 年

2022 年

Petrossian at 
Tiffany 联名鱼子酱
餐厅，美国加州

文具店

移动果汁吧

与里尔百年甜品店
Méert 合作茶室，
法国里尔市

2022中国奢侈品市场研究之⸺
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对于奢侈品牌，生活方式业态的门店作为吸引大众消费者，构建消
费者与品牌联系的一种商业模式，已经在海外存在一段时间。当中
国大众消费者对奢侈品牌的兴趣度达到一定程度，这样形态的门店、
快闪、活动势必将越来越多，这或将成为奢侈品牌试水、拓展新城
市新区域的一种新方式。

五、“生活方式”休闲场景
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2022 年 � ์，Louis Vuitton 在法ࢵ里ਫ਼市幕了自

品ᇈڠ立以来的首个开设在门店内的茶室，与里ਫ਼ጯ

年ኝ品店 M¬ert 共同造，供ଫᅾᷴ和᷾ॢ。

2022 年 6 ์，Louis Vuitton 全ෛਊᜓܱᷧ在ࣀ特ᗔ

֫（6aint�7roSe]）ྋ式幕，ձ巴黎ෛᲐ米其林

จᕆ主݀ Mory 6aFko ᕐڠ作，ᷧ品灵感来自ᶋၖ

和日本ාቘ，与法式ᆁᷰ精Ṛ相Ᏻඊ。

ॾָ品ᇈ的ኞၚො式类ջᳳӱா也在大Ԉ入中ࢵ。

7iƈany 上ၹ香港广࣋旗舰店二层入了大ᴭ首家 

%Oue %o[ CaI¬（全球ᒫ三家）。从 201� 年开ӱ至Ք，

这家ࠦ߅店的人气一直高不ӥ，目֖ڹ大ռᅩᦧ

“Ⴍ ၹ 路 西 ᷧ ሾ ह ག” ᒫ 二，在 大 ռ ᅩ ᦧ 上 有 ᬪ

�000 ᦧᦞ。

%urEerry 在深ࣉკӡ象城开设的ᐒ交零售精品店，

包含了Եၖᒫ一家（全球ᒫ二家）7hoPasŇs CaIe。

该店目֖ڹ大ռᅩᦧ深ࣉॾָ品ᅾ门གᒫ 1 名，૪

有的 �00 ग़ᦧᦞ中， 7hoPasŇs CaIe 的提及ሲᬪ

100�。

2022中国奢侈品市场研究之⸺
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这些以ㄳ㉰厅、酒ゅ、餐厅为主的生活
方式休闲业态给到消费者一个新的走进
品牌门店的理由。「华丽智库」消费者调
研中，许多人表示穿着奢侈品牌的机会
Ⲹ少了，且在普麑焦虑的大环境下不侓
挥  消 费，而 ㋒ 上 一 匉 带 有 奢 侈 品 牌
logo 的ㄳ㉰，成为对奢侈品消费的替代
性满足。

̿上ӥ �̀6+A1G ;IA� 在成都远洋太古里开设了全球首家̿ 上

ӥ茶事 ，̀从室内装ᄡ到茶ᷴ设计都充满ᑀದ感，又ّଚ

包了传统元素与成都୮地特色。

Cartier ֖于成都远洋太古里的精品店，᯿装ݸ在二层独ᬗ

茶室空间，将巴黎宫ꂀᯌୁ的古典ਭ美与四川茶馆的传统

素材巧妙融合。

GiaGa 与۹Ղ中ࢵ大ᷳ店合作开发高ᒒ意大ܱᷧڥ GiaGa 

GarGen。

成 都 远 洋 太 古 里 RaOSh Lauren 之 家 全 ෛ 开 ӱ，包 含

RaOShŇs %ar�Foƈee，提供西ᷧ、ᯌމ和ࠦ߅ኝᅩ。

2022中国奢侈品市场研究之⸺
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同时这触及了当下消费者对与休闲娱乐
活动的强烈需求。许多「华丽智库」受
调者䪾奢侈品牌的ㄳ㉰店、餐厅当做旅
行体验的一部分，当它融入旅行场景或
设在旅行目的地附近时更容易吸引打卡。
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Panda roux 95 后 女 媒体行业 南京

我会期待奢侈品牌开餐厅或者开咖㉰껧，如果
开了会去看看，但前䲿是网上굥霉得好，不能
因为它是奢侈品牌开的，就不岤重它的〡。

哈耶普斯麻咨询师 90 后  男
教育行业  上海

如果旅行的时候麁到品牌⸅的活动 融入到旅
行场景中的去的品牌活动会有Ⱓ馰。

馨馨  00 后  女  在校学生   北京

如果品牌在去旅行的地方做了一些大型的活
动，会吸引到我，我本来就是去玩的，就会对
那些地方的动态更好㣼，会去打卡，会去玩一
下，像我在北京，我就不太会去关岤这些品牌
的动态。

蛋类  90 后  女 
科技行业  北京

如果品牌⸅面ぢ公众的活动，或者展錢比较重
ꆀ级的展品，或者大家霉⟟很好，我可能会
去。之前还有朋友约去体验 Tiany 的下⼯蘡。

嫱格朄  90 后  女  䫏餴行业  北京

Tiany 之前鼜霼去过高级珠宝展，霼了宝瀖
学家讲他的珠宝，我就觉得挺好，学到不少宝
瀖 相 关 的 珠 宝，䨥 了 䨥 新 的 珠 宝。如 果 有
Dior ⵖ作香宐的錜这种也会非常愿意去，
也会蔄钱。

绿ꅿ中濨  80 后  男  金融行业 北京

如果说ꊹ餿一些生活方式方面的，⣜䩯玩鲨或
者是玩表这些东西，ꊹ餿一些古袙，这些品牌
活动可以罌贊。如果紱礨是一个发䋒会，展爙
展爙它的衣服、包就没Ⱓ馰了。

2022中国奢侈品市场研究之⸺
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心理学家马斯洛在心理需求七层次理论
中，将“美的需求”作为一种高层次的
成长性需求列于金字塔的第六层，当个
体获得良好的经济、教育环境后会对“美
的需求”愈加强烈。

对奢侈品牌的渴望正是人们对美的追求

从匠心技艺到商业艺术，泛起内心归属感

为了艺术展览和活动，才去特别打卡，成为很多高端消费者的一种
行为模式。而对于奢侈品牌而言，在为商业体选址、设计品牌门店、
规划活动展览时，人文艺术已经是无法避开的最重要选题之一。

六、借力人文艺术的共鸣

的体现。奢侈品牌的美学价值既存在于
物理层面，即产品、质量、设计上的美
感，也存在于心理层面，这通过移情和
联想发挥作用，即让品牌与某种文化、
风格产生连结，制造一种心动、认同和
归属感。
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奢侈品牌的中国风作品㾯錛不鲜，仅在
这个春节，Hermès、Loro Piana、Dior、
Louis Vitton、Burberry、Gucci、Balen-
ciaga 等众多品牌都推出贄年限定系列。

但「华丽智库」消费者调研发现，中国
消费者对奢侈品牌与中国元素的崯层叠
加已经审美氕⸣，消费者希望看到超越
花紻、色彩等元素，基于对中国文化深
ⵠ理解的作品。

随着国人民偛自信的升庛，中国年轻的
高端消费者对中国文化有着更强烈的认

㼆➃俒⾎〷ծ
⠛絡䪮蒌涸鷅彷

2022中国奢侈品市场研究之⸺
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同感，他们对中国人文艺术充满求知妝，
他们寻求对本土历史人文、匠心技艺的
追本彷源，并渴望本土传承百年的工艺、
文化遗产能够别更多人看到，甚至获得
世界的关注。

Hermès 曾和中国非遗手艺人合作丝䋌，
Burberry 近期䶀手蕐偛㥎性手工艺人开
展“博厣利手艺设计师㛆雲公益项目”。

「华丽智库」调研中消费者对这类文化层
面的合作非常支持，认为这使品牌形象
得到了“升华”。
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柠檬草  85 后 女 自由职业   苏州

我儿子在学国学，2020 年暑假陪他去的一次
国学活动上，我对苏州园卌和中国文化的认知
有了餘的굷駟，比如为什么要做太廩瀖，为什
么房子这么设计会Ⱶ军夏凉，一下体验到了中
国文化的⽇大精深。之后我䪾苏州所有园卌逛
了一麑，每个都不一样。我对古城区是发自内
心的喜欢，剎经从相门古城墙出发屠䫡城屎走
了一天，（这种经⾎）能让人对中国文化的认
识䲿⼮一个高度。

䰘我錜㻋，高净值人群会去接鍘国学、⡱学，
真的高净值人群是䥡得妇餿中国⠛絡文化的。
我有一个（魧⟟涰➉的）朋友本魧不是苏州
人，平时鄄孩子的作业䵆得很掓鬑了，周劣就
让机带她来苏州听听傹曲、霉䔀。

一岚 90 后 女 酒店行业 三亚

苏杭一带是我从小比较喜欢的，属于自带好感
度的城市，我觉得它更有人文的气息。

我对苏州园卌很喜欢，还有像餍聇ꜵ⯓生设计
的⽇物껧，还有本色美术껧，以前上学的时候
会⚁门去打卡这些地方，那时候还去听了傹
曲，还有比较多⠛絡文化，像我这种康客魧⟧
到了这个城市也可以体验，苏州䪾比较中国古
Ⱙ美的美学⠛䪬下来了，这个挺好的。

我个人还蛮看好新中式的发展，我们有了更多
的文化自⥌，也可以䪾这些中国美学鳕出到这
些奢侈品牌上，或者是䪾这些美的东西展爙给
更多外面的人，比如说给西方人看。我觉得也
是属于我们越来越有文化自⥌，所以才有越来
越多的中国品牌走出⚆歲。

+0E  85 后  男  广デ行业  苏州

我会带孩子去了解中国文化和⾎〷、艺术，这
是我们这一代错过了的，我们那会的艺术侅肫
体系就是从西方来的。

清清 90 后 女 国⟱ 成都 

我最近在研究旗郐，最近看小紤⛼主要就是为
了看一下旗郐相关的，对这个比较感Ⱓ馰就在
研究。我想我买了旗郐之后，我可能也会分❧
出来。

2022中国奢侈品市场研究之⸺
中国消费者共鸣的身心之地在何处？Luxury Business

in China
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嫱格朄  90 后  女  䫏餴行业  北京

之前爱끩➬有个丝䋌是跟非麰手艺人合作的，
还给非麰手艺人拍了紬䔶晙瀊晙，那段时间我
看歏䕧的时候，可能爱끩➬饎⸔了这个䕧晙的
修㢕，中间会就䳃一段这个爱끩➬的这个紬䔶
晙。一下爱끩➬在我心中除了贵，这个品牌就
⼮⼶了。

大涯 85 后 男 互联网行业  北京

㗞白讲，䭽照这几年奢侈品牌跟中国文化和元
素的融合来看，我觉得都挺⸄鷍的。这些外来
的品牌和他们的设计䋗真的不了解所靘中国文
化到底是什么东西。比如到每年春节的时候，
都会出生肖⚁属的款式，无非就是」一」它的
形状，䪾它〜⸈到这些产品上。但是我觉得那
个东西真的不是所靘的中国文化的融入，而是
一个打着中国文化〡〿的产品的蠒销手段。

蕐蕐  90 后  男  交通行业  北京

贄年看见一㛜中国限定款，我觉得那就是老外
眼里的中国元素。我觉得这些品牌出的有点
♾，主要是元素用的♾。

ⳝ不掓  00 后  男  传媒行业㹊⛴生  北京

奢侈品牌做中国元素是打入市场的一种方式，
但是做的都很♾。

陆家嘴北京打工人  95 后   女 
金融行业  上海

我觉得奢侈品牌跟中国元素的结合就挺好的，
文化鳕出，但是产品做的一般，➚年春节我看
了好多奢侈品牌的新年特鳓，不能错会中国人
的意思，䒚得大紤大綁大稘。

哈耶普斯麻咨询师 90 后
男  教育行业  上海

奢侈品牌跟中国元素的结合挺好的，我一直很
喜欢带有国굥的东西，产品做的很好看会㟞⸈
购买的妝望。很多年前在美国，有一个品牌出
了一个ꭑ带着ꫬ蔄櫘的白覰印蔄就很喜欢。

2022中国奢侈品市场研究之⸺
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馨馨  00 后  女  在校学生   北京 Dora  90 后  女 公务员  成都

奢侈品牌我是看他们在生肖年的出很多定ⵖ的
东西，还是差点意思，有的时候这种做成⨊中
式굥呔，不小心就会做的很土，䒚得西式或
者䬄象一点，又觉得用的不好，对品牌来说还
是挺ꦼ的一⟝事。目前没有看到做的特别好
的。

春节的时候我好像刷到过奢侈品牌用中国元素
的，其实挺好的，近几年好像大家更喜欢这种
中国元素了。但最近几年经常会有品牌鴉⼶这
种新ꢉ出来，如果奢侈品牌鵘用中国元素做的
比较好的话，就会感觉是更尊重中国的，他们
来自跟中国文化相差很大的国家还能这么做Ⱟ
㺂中国的文化就是比较好的。

得是很用心很认真的结合，如果是单紱做⸈岁
䪾元素简单餤上去，我会觉得很侴遥，就是为
了⽑领市场让中国人去买而做的，而不是用心
的在做这种文化，用心的结合才会吸引到我。

Luxury Business

in China
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高端消费者对于艺术作品、  艺术事件、  
艺术产业与地产项目的结合喜闻乐錛，  
接受「华丽智库」消费者调研的不少受
访者表达了对于艺术商业体的偏爱，例
如 K11、 SKP-S。

北京SKP-S  2019 年底启幕时以“人类獴
居火星”的猰䎑佦事为线索   呈现了一
系列视觉艺术装置， 国潮流眼Ꞥ品牌 
Gentle Monster 为 SKP-S 特别设计的先
ꝓ 艺 术 装 置“The Future Farm”（未来
ⱚ场） ⵘ㾓社交媒体，  Dior、 Prada 等 众
多国际大牌在这里推出全新零售空间。

西安SKP-S 去年年底启幕时以“鵥回地
球的重生之旅”为主题，  入驻的时尚和
奢侈品牌同样在这里量身打造了概念店。

近期香港K11 正在⚿⸅“M&TAVISIO/”/-
FT艺术展，  紧跟当前席卷全球/FT热潮。

南京德基广场在新一轮的调整升级中，
以“商 业、  艺 术、  猰 技”为 核 心，  进 一
步开启艺术商业化的应用探索，  推出集
合德基美术馆、  德基当代艺术空间、  德
基艺术书店三大空间于一体的  “德基文
化区”  ，   建立起空间、人与城市文化的

㼆蒌助商业⡤涸掚邪

情感链接。

处在皂开期的苏州仁恒仓街，  通过大卹
落修的形式提前修复开放了有百年历史
的民国别㞱。  在仁恒仓街正式亮相之前，      

“佦居花园”  将作为代表苏州文化精髓和
现代艺术传播的多元公共空间，  成为仓
街对外发㡮的窗口。

未来仁恒仓街会有多个艺术展꣥空间，  
传播江南和世界的艺术。

对于年轻的高端消费者来说，  文化艺术
是商业体的加分项目，  它不再只是一个
商业综合体，  也不只是一个“到此一游”  
的打卡地，  而是在城市的传统景点之外，  
值得  “专程拜访”  的新目的地。  艺术商
业体也成为当地社区群体审美和精神层
面的外在表现，  成为消费者人文、  艺术
与审美体验需求升级的鲿体。

国内热门的艺术商业体还有 ： ⣪福蔉虊
地、  杭州天目里��  可以预期，未来艺
术空间与商业空间的融合将成为一个重
要趋势。  但如何打破同质化，  真正实现
艺术和商业的融合，  进而带动客流和业
绩增长，  对商业体提出了新的考验。
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仓街佦居蔄园的首展无限 v 苏境Ղ当代多媒➝装
置艺术特展鼜霼了艺术家周浩南（Roland DaKers）、
装置艺术家蠖碛尔 v 呔卌、+U+U 8ANG、新媒体艺
术㔙体 Fn 媒体实验㹔、錠觉艺术家䋒Ⱎ涬 v ꨭ⸈德

2022中国奢侈品市场研究之⸺
中国消费者共鸣的身心之地在何处？

共 5 位⠏猖的国际艺术家（絆合），一同打造嗃呏苏州文
化⾎〷，体现古➚中外Ⱟ㺂䎇襴的艺术景象，再现苏
州意境的高级餘感。

周浩南（Roland DaKers）

Brendan Regard

+U+U8ANG Samuelle Green Fn 媒体实验㹔
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消费者这
样
说

嫱格朄  90 后  女  䫏餴行业  北京

最近一次是上个月去 SKP-S 买眼Ꞥ，因为疫
情很久没有出门了，就想着 SKP-S 有个⛼店，
想买完眼Ꞥ去⛼店看看。平时感觉奢侈品牌的
厷 㨰 态 度 不 太 好，有 点 给 人 白 眼，但 SKP、
SKP-S 都有⛼店，这是我为什么一直没有佞䒙
它。SKP-S 的装潢、艺术装置什么的也特别好
看，会为这个去逛逛。

茜茜 85 后 女 公务员 常州

国内逛过的商场最喜欢的可能还是德基，因为
感觉比较㺈ꢢ一点，空间比较大一些。

像北京蔉虊地那种也挺好，也比较㺈ꢢ一点。
如果不是买东西的话，也愿意去逛一逛。有时
候蔉虊地还会有一些艺术展类的东西，还是比
较感Ⱓ馰。蔉虊地有的小的设计还是挺吸引人
的，ㆭ䙲我们不去买东西，也会约朋友一起去
逛一下，打打卡什么的。

+0E  85 后  男  广デ行业  苏州

我本魧不逛苏州商场，网购多一些，自魧更需
要综合体商场忘駈日常生活需宠。魧边朋友也
不怎么逛，可能有需要了打歏话到厷〵直接让
他们鷐吧。如果商场有展、活动、市集这样就
挺好，店铺有活动也行，不会为了单一店铺或
⚁门为了买东西去逛。

Panda roux 95 后 女 媒体行业 南京

德基顶楼开了一个美术껧，我有朋友他去德基
就紱为了去美术껧，也没有说要特意买厤个品
牌的产品，我觉得也是吸引很多人去那个商场
的一个⸈分项，会让人觉得这个商场更有馰
了，不再只是一个单紱的购物场所。
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Dora  90 后  女 公务员  成都

我不会特意去看新开的门店和商场，但如果门
店⸅一些展，我可能会⦶着展的歋㣢去看一
下，我 觉 得 展 要 好 玩 一 点。㔋 月 ⟧ 的 时 候
BurCerry 在成都有个展，做的㹒⠛还挺有意
思的，跟艺术相关，奢侈品牌做艺术相关的动
态或者跟艺术家的联名，还挺期待的。

小李  90 后  教育行业 长春  

我特别喜欢深圳的万象天地，当时工作在那附
近，经常下了班以后可以步行到那里逛。万象
天地里面做了一些小的艺术的展錢空间，或者
做了一些打卡，外面还有不定期的主곿的展錢
活动，包括整个的设计，因为大面上都是用梯
槴，或者用一些新媒体的装置，有大梯槴，里
面佞个䫏䕧。我自䊹是比较看重这个的，即使
我没有这个嶊餩购买力买一些大牌，但是我愿
意去那儿彗达彗达，算是小体验吧。就是这
种，我不买，我也可以去，这个体验首⯓我是
比较⧫ぢ去的。一岚 90 后 女 酒店行业 三亚

其他城市的购物中心有时会有一些瘻展的活
动，现在三亚的商场都不太有这种所靘艺术人
文的孧围，紱礨就是买买买而䊺，没有很多沉
嵵式体验的空间。我觉得这个也是三亚以后可
以多多䲿⼮的空间。

我个人还蛮喜欢 K11 的。我雵得蛮多年前，
2014 年、2015 年，上海 K11 那会跟蜒奈还有
一个瘻展的活动，我觉得还挺不错的。除了去
商场跟朋友吃个饭或者逛个街，还可以一起看
个展，会给我这种㬛⛙之外的体验。
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对于很多人来说，旅行的重要心理学意
义是：跳出熟悉的人和事，在行走中放
大眼界和格局，发现看问题的不同视角，
实现对自我的发现和疗愈。

疫情之下，旅游场景受限，游客的旅行
半径大幅缩短，但人们对发现和疗愈自
我的需求愈加强烈。于是旅行有了新的

2022中国奢侈品市场研究之⸺
中国消费者共鸣的身心之地在何处？Luxury Business

in China

在压缩的生活半径中寻找小确幸，
深度自我疗愈

七、静心放松的“度假”心态

旅行限制放大了人们压抑许久的“度假”需求，“微度假”悄然兴起，
度假正在从旅游目的地转向本地高端酒店和家居消费。

含义，人们试图从周围身边，从本地，
甚至家里去挖掘任何一点微小的改变，
努力创造条件去营造新鲜感和放松感，
让心灵重新踏上旅途。

体验的商业空间一直是奢侈品牌长久以
来的尝试。
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在疫后复苏阶段，微度假、宅酒店等新
兴的度假模式开始盛行，度假酒店成为
最早得以恢复的品类。

「华丽智库」消费者调研显示，如果旅行
计划能够成行，人们更希望去那些慢节
奏的、有优美自然风光及历史底蕴的地
方，而不会选择快节奏的一线城市。

Lamborghini 的 全 新 酒 店 品 牌 Tonino 
Lamborghini ROSSO，在中国的首次亮
相选择了苏州玉屏山，毗邻太湖、推门
见森野，被至美环山道包围。酒店休闲
配套里，健身房、儿童乐园、室内高尔
夫、棋牌室等一应俱全。

阿丽拉在中国的第一家酒店位于乌镇，
第二家选址苏州太湖西山岛，驱车通过
太湖大桥才能到达这处隐秘之地。 酒店伴
山面湖，依山势而建，几乎所有的空间
都能直面太湖饱览湖光山色。

基于频繁的商贸活动，丰富的旅游资源，

高端酒店

苏州吸引了众多国际豪华酒店集团的进
驻，嘉 佩 乐 酒 店 集 团，洲 际 酒 店 集 团，
万豪国际集团，雅高集团，凯悦酒店集
团等国际酒店品牌陆续落子苏州：2020
年 11 月新加坡豪华酒店嘉佩乐签约姑苏
区，苏州嘉佩乐将成为全球第十家嘉佩
乐酒店，同时也是全国第三家，江苏首
家。洲际集团旗下的奢华精品酒店品牌
金普顿酒店，大陆首店也落户苏州，位
于姑苏区的竹辉金普顿酒店预计于 2022
年第三季度开业��目前苏州拥有的国
际酒店品牌数量位居非一线城市首位，
甚至超过了很多省会城市。

「华丽智库」受调消费者表示，酒店是旅
行打卡的重要目的地，而非某地的奢侈
品牌门店。实际上奢侈品牌和酒店的合
作案例已经非常常见，奢侈品牌是酒店
创造新颖旅行体验的手段之一，品牌则
可以借力酒店带来的旅行经济。双方在
合作形式上主要包括联名下午茶、开设
限 时 店、精 品 店、推 出 主 题 限 定 套 房、
餐饮类生活方式空间、主题展览，例如：
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Van Cleef & Arpels 包场宁夏中卫的沙

漠星星酒店，举办 “星空下” 高级珠宝

展。酒店配合品牌打造了星空下的晚

宴、星空下的音乐会、沙漠里看星星等

与展览主题契合的环节。

厦门安达仕酒店与 Burberry 合作，推

出 Burberry x Andaz XiaMen 限 时 快 闪

活 动，购 买 酒 店 限 定 下 午 茶 可 获 赠 

Burberry 定制冰棒。

Christian Dior （迪奥）多次联名三亚艾

迪逊酒店呈献 #DIORVIBE# 三亚限时精

品店，酒店的大泳池透出 Dior logo，全

景俯拍非常吸睛。

「华丽智库」调研的受访者表示，虽然不
会因为品牌合作而特地去某家酒店，但
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焕然一新的感觉。
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消费者这
样
说

Panda roux 95 后 女 媒体行业 南京 

上次去三亚，给㼋康的要宠就是房间一定要面
劊大海，酒店在旅行的㸝䱗里面对我而鎊算是
比较重要的一个部分，就是我愿意䪾旅行的预
算更多的蔄在酒店上。最好周围有能够代表当
地的一些景致，这样才能感觉到我是来到了另
外一个地方。

茜茜 85 后 女 公务员 常州

如果去旅行，会比较岤重住酒店的品餘，但是
如果是公务出差有标ⲥ的话就没⸅岁，如果是
自䊹的话还是比较岤重品餘，我自䊹一般会选
㔋僤到五僤。印象特别深刻的可能还是去㝱班
的海边，都是一栋一栋的，环境很好，阳〵就
能看见海。

福子 85 后 女 金融行业 北京

旅行我们一般会打卡当地比较出䮋的酒店，比
较抠的，或者是网上呼㡮比较高的酒店，我们
会⠏⯓罌贊。像深圳、上海、北京、杭州、成
都我们都经常去这些地方，这些地方开了什么
店啊我们都幡嘽，都知道，还不如去当地一个
新开的酒店住一住，体验体验。

蕐蕐  90 后  男  交通行业  北京

近三年都没有旅行出差了，国内如果疫情开佞
了，打算去新毐，㔋㷍㔋个景色，除了新毐可
能就去海南，就是为了度假，为了⠅息，在酒
店待一爞䬺。

Dora  90 后  女 公务员  成都

想去长沙和⾺门，会为了自然굥⯕和美굹来选
择旅行的地方，还有去见见朋友，在城里待太
久了，很久没看海了。

水车 90 后 男 互联网游戏行业  北京

国内的话目前想去的还是三亚还有⚽江，一线
城市或者✽联网比较发达的城市我平时老去，
很多时候是带有工作出差性餘，三亚、⚽江这
种东西对我来说才是一个紱姻的⠅ꢀ的感觉。

Luxury Business
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哈耶普斯麻咨询师 90 后  男 
教育行业  上海

想 去 成 都（美 굹）、⾺ 门（适 合 旅 行）、ꫬ 岛
（靠海舒适），这类生活宐平比较高比较㸝全的

城市。

旅行我比较喜欢去待个Ⱃ到十天，完全没有什
么具体㸝䱗，只有大嚋的规划，在这之间完成
就行。

陆家嘴北京打工人  95 后 女
金融行业  上海

想去✻南，海南旅行，㿋㿋宐宐，去海南肯定
还要去逛免税店。

松鼠鳜鱼  95 后   女   媒体行业  昆山 

疫情之后，国内旅行想去很多地方，重庆、西
㸝、䒁边、长白㿋都想去。

一岚 90 后 女 酒店行业 三亚

最近鄄朋友㸝ⵄ说大理不错，我还蛮想去一下
大理的。上一次去✻南也是♫Ⱃ年前了，他们
说现在✻南那边有很多很有设计感的民㺋，蛮
想去体验一下的。

成都一直都是属于挺抠的目的地，我去年下半
年去了几次成都，有点走进新上海的感觉，有
很多咖㉰껧或者酒吧，但是那边人的生活态度
比较㸝鹟一点，比较⛙于❧受，整个城市的孧
围步调都是比较䢨䝐䝐的。让你觉得你去了那
里，多待上几天是挺舒服的。

我觉得苏州的生活方式也是⨊比较䢨的，但是
他们会更岤重比较文化体验多一点点。成都那
边就更㸝鹟，更喜欢吃㋒玩⛙一点。都是䢨节
㤉的生活，但是大家体验的⣩重点不太一样。

蛋类  90 后 女 科技行业  北京

疫情解㼓想去✻南、廩北䛸倶、阳剶、内褐，
⨊自然굥⯕一点的地方，因为想❵近大自然。
Ⱶ天可以去海南，军和的地方走一走，逛逛免
税店什么的。

苏州我其实非常喜欢，原来每年我和朋友会一
起去苏州待两三天，去见见朋友什么的。
觉得很䟓意，吃的很好吃，气候也不错，⾎〷
园卌的去逛逛也挺舒服的。但我们通常去的都
是老城区，没怎么去新城那边。
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馨馨  00 后  女  在校学生   北京

疫情解㼓之后，国内很想去✻南、西诡、新毐、
㔋䊛，挺多想去的地方，还想去忘崍里，还有
海南。

嫱格朄  90 后  女  䫏餴行业  北京

疫情之后想去✻南、海南、⾺门，有自然굥⯕
的地方，因为感觉疫情关了很久，天天在楼㸙
之间，想去❵近大自然。

绿ꅿ中濨  80 后  男  金融行业 北京

主要是一些景区吧，比如说西北的ꫬ海地区，
包括䊛西地区，还有像广西地区这些景色多的
地方吧。⨊自然굥⯕的一些景区。

꣥淼拹ꨓ唄  90 后  男  自由职业  北京

疫情过去了，国内想去新毐、西诡旅行，其他
很多地方都去过了，这两个其实也去过，想再
去，人文类的国内都大差不差，只有自然굥⯕
每个地方不一样。

KARINA  90 后  女  金融行业  北京

疫情之后想去✻南、新毐、西诡、贵州。

ⳝ不掓   00 后  男  传媒行业㹊⛴生  北京

疫情过去了想去广西、✻南、新毐、西诡、㔋
䊛、欥聍、海南，海南会去逛免税店。
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疫情之后，由于居家的时间更长，消费
者将更多的注意力倾注在与家有关的一
切。“我觉得家居目前看变成了一个新型
的奢侈品（类别）”，「华丽智库」消费者
调研中，几乎所有人都强调了疫情下对
改善居家生活品质的渴望，过去对服装、
配饰的关注转移到了家居产品上。

奢侈品牌推出家居产品线的历史由来已
久，疫情后这一风头更盛。近期 Fendi 
旗下家居品牌 Fendi Casa 米兰首家旗舰
店开业，这是 Fendi Casa 家居的完整系
列 首 次 在 一 个 专 门 空 间 内 集 中 展 示；
Loro Piana 在米兰设立了新总部，这里
是品牌第二家专注于室内装饰品类的精
品店；而 Buccellati 与意大利顶级瓷器
品牌 Ginori1735 联合推出了餐瓷系列。

法国奢侈品集团 Hermès 美洲市场总裁
兼首席执行官 Bob Chavez 曾在参加法
国美国商会的活动时透露，自 2020 年
起，家居和餐具是爱马仕增长最快的品
类。“（家居和餐具）一直是品牌表现优
异 的 品 类 之 一。去 年，它‘爆炸’了。消
费者在家的时间变长，一瞬之间就想着
说，‘我想要一块真正奢华的羊绒毯子’，
抑或是‘我们三餐都在家吃’，很多消费

家居

者就会升级餐具，从而促动‘陶瓷销售
额实打实的增长’，而这些趋势还在延
续”。

「华丽智库」消费者调研发现，在所有家
居品类中，香氛提及次数最多，其次是
餐具、玩具。

Loro Piana、Loewe 等品牌都在疫情后
全新推出了家居香氛产品线。家居香氛
并不限于嗅觉上的表达，包装和造型也
让人赏心悦目，比如 Loewe 香薰蜡烛配
套的陶罐因为可以作为装饰品而备受欢
迎。「华丽智库」受调消费者表示，对香
氛产品有两点要求，一是纯天然的香味，
二是好看。

在人的五感体验中，嗅觉体验非常奇妙。
嗅觉的运用是一种艺术，来源于生活，
留存于记忆。在市民高频到访的公共空
间⸺购物中心，进门拂面而来的“空
间味道”是无形的“圈粉利器”。苏州仓
街 定 制 了“苏 州 味 道” 作 为 公 共 香 氛。
苏州民间香文化历史悠久，渗透于社会
生活的方方面面。

苏州仁恒仓街邀请到世界著名调香师
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FranL VoelLl 䶀手中国香水品牌 A3O-
MAG，希望为“苏州香文化”呈现一个
完美的传承。FranL VoelLl 是紿约高级
定制香水品牌 Le Labo 背后极为重要的
调香师之一，香鶴们如ꨭ餟耳的 Gucci 
Bamboo、&rmenegildo ;egna Floren-
tine Iris、Le labo Santal 33、Musc 25
均出自他手。FranL VoelLl 以苏州园林
为概念调配，创作了「松掆黛㟯 * 蔺」，
对张䪋、浓龏的东方调进行解构和重塑，
䫘开了传统东方调中欫玸的香勞（楉梵、
香虊等），作为替代的是古代香方中更厫
雅的加质与吆腒（塚香、✌香、苏合香
等），并加入了国人熟䜪的气味元素（㟯、
松、揯香、龙腰等）。每一味香控制在䜄
到好处的比例，以此ㄎ应东方文化中“明
净、ꦻ 晊、䎕 鼥、帜 远”的 审 美 格 调，
䎑化出具有苏州独特韵味的香调。
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消费者这
样
说

一岚 90 后 女 酒店行业 三亚

以前野ⰰ崣ⴲ那会我很喜欢野ⰰ崣，我觉得
家居系列的品牌我都还蛮喜欢的。北京三里屯
那里一家 CaCana 我也很喜欢。还有一些像香
讚品牌的店我也都蛮喜欢的。有时候我觉得去
到这些生活方式的集合店，即使你没有买东西
的打算，但是你到了这个空间里面，你就觉得
它的꣥列很美，体验感很好，你也就会有一些
意外的佐获。

小李  90 后  教育行业 长春  

我原本关岤更多的是服껑类、配껑类，还有一
些 3C 产品，但是疫情以后我会更多的鲮ぢ一
些生活用品，比如高端的一些梯槴匉，包括一
些餐渹，就是生活ぢ的，可能会多一些。因为
我觉得以后在家的日子还要更长。原本我是基
本不关岤这些，只有我妈在看。印象最深的
是，我妈给我看了一个暋䱗渹，就是⚁门佞暋
䱗的，我都不知道那是什么。

✻✻⠍生 80 后 女  金融行业   北京

家居类的絟对是㟞⸈了，不是一僤半点。因为
还没有疫情的时候，我是忘天굷，第一次疫
情，我们公很䲿⦸在家⸅公，到后来我换了
一套房子，我就真的在家里面䵆了一个工作
㹔，所以我觉得家和工作对于我而鎊这个环境
是我可以去佅配的，而且我希望它更舒适一些
的，所以这个购买곸桧急ⶢ㟞⸈。以前像㹔内
香孧或者是香讚蹙捾之类的，我基本上很少
买，基本上一年也买不了一两回，但是最近好
像确实㟞多了，一个月䛶不能买上一两回。

大涯 85 后 男 互联网行业  北京

我觉得家居目前看」成了一个新型的奢侈品
（类别）。而且在家居店里面，呏䰘不同的产品

⸆能或者特点，可以有很多不同的絆合的方
式。它不像逛服装，服装无非就是佞在衣卹
上，但是它会有很多种不同的䱗列絆合。所以
这块我觉得给人的体验会有些不一样。
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福子 85 后 女 金融行业   北京

疫情之后，尤其香孧的购买곸桧是比之前㟞⸈
了的，因为我比较喜欢。家里面没有一个地儿
是没有香孧的。这种香孧的东西单⟟不贵，以
前说经崸不好，〡紤⽁的是最好的，但是现在
经崸又不好了，大家又不能出去了，只能嶊餩
在香孧上，是一个很好的〡紤代剏品。

我鷅随的还是品餘。如果是有紱天然香料的，
且䭯久的，很自然的香，肯定还是会鷅随这
类品牌。 反姻我一直都比较喜欢家里到㢅都是
不同的香气。待在家里就会觉得很美好，尤其
是䪾家里打䪊的特别干净。

脋呠 女 90 后 广州 国⟱

我感觉香讚买的比以前多，然后还有一些比较
适合宅在家里玩的康䧬，⛙高之类的，会比以
前买的多一些，因为䪾以前去玩的嶊餩基本上
䭭来购物了。
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人因自然而生。后疫情时代，人们越来
越多地从大自然中寻求“缓慢与高效”
的平衡点。正如美国作家梭罗在《瓦尔
登湖》中写道：“只要生活在大自然之间
还有五官的话，便不可能有很阴郁的忧
虑。”

列夫 · 托尔斯泰说：“其实生命的真正意
义在于能够自由地享受阳光、森林、山
峦、草 地、河 流，在 于 平 平 常 常 的 满
足。”疫情让城市里终日忙碌的人们重新
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寄情自然探索未知，户外运动释放情绪

八、亲近自然的户外释压和社交

越来越多的青年群体、中产阶级开始向往另外一种远离城市、寄情
自然、在户外条件下社交娱乐的生活方式。

意识到这种“平常的满足”是何其珍贵。

消费者更加渴望安宁稳定，融入自然，
释放压力，放松情绪，这些消费情绪最
终都将转化成为奢侈品牌重塑产品、与
目标受众产生共鸣的驱动力。这开创了
基于户外场景的消费市场，并推动与之
相关的衍生品类呈现快速增长的态势，

「华丽智库」消费者调研发现热门户外运
动类型有：露营、滑雪、冲浪、骑行�
�
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“露营”已经成为这个春天的热门霒，緸
们热邪雭论的还有“精致露营”、“䵥
家式露营”，生动体现了人们对露营活动
的新需求，以及露营的高端化趋势。

「华丽智库」消费者调研中，不少人为露
营买了全套装备，仅䋣瞆就两千多元人
民䋏，加上天幕、呱喱、卡式拝、ꝍ具、
ꛚ具等等花费上万。“一波体验完了发现
东西还得续，得买好几䭉才能买全，还
有好多附加产品都得买。”

疫情后多家奢侈品牌入局露营品类。去
年 Prada 在北京SKP-S 呈现露营装备和
服装系列。这是 Prada 围绕“户外”主
题在全球推出 Prada Outdoor 项目，细
分 为 “Garden （花园）”、 “Coast （海
䁘）”、“Mountain （山䀿）”、 “SnoX （ꨓ
山）”四个子主题，以春夏猧Ⱶ的곡序꣣
续展开。

在春夏之交的儻风里，上海 Prada 荣宅

ꪪ蠒

化身为“意趣花园”，卹起䋣瞆和银幕，
邀请大家参与园艺、花艺、露营、ㄳ㉰
及뚃㽵酒等课㛔。 位于武康路 137 号的
Prada Outdoor  限时精品店则提供了众
多适合户外的配饰和用品选择，例如じ
䎯、毛嬝和坐㙈、綘絉ꅿ餐睲、不Ꝑꛩ
餐 渱、榭 ⡄ 㙈、굷 渹、橄 榄 球 和 騥 絵、
睲球等。

去年 Gucci 与美国户外品牌  The /orth 
Face 两度合作联名系列，包括春夏系列
和猧Ⱶ系列两季产品。除适合户外场景
的成邆、背包、ꭑ㾶外还推出了䋣瞆等
装备。 Louis Vuitton 也在 2020 年推出了
双人水䋣瞆��

「华丽智库」受调消费者对奢侈品牌推出
露营产品的态度是，“如果奢侈品牌出露
营相关的产品，我会关注但不会买，因
为太贵了没有必要。奢侈品牌平时也不
做露营，但如果做了就会好奇他会做成
什么样子。”
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消费者这
样
说

陆家嘴北京打工人  95 后   女 
金融行业  上海

最近去ꪪ蠒了，ꪪ蠒的东西必买，一套全都买
了，荛少蔄了大几⼪了，一岚体验完了发现东
西还得絯，得买好几䭉才能买全，还有好多附
⸈产品都得买。

馨馨  00 后  女  
在校学生   北京

最近去的比较多的就是ꪪ蠒，还买了䋣瞆，简
单的㢕勇的都去了，䋣瞆蔄了两⼪多。如果奢
侈品牌出ꪪ蠒相关的产品，会关岤但不会买，
因为太贵了没有必要。奢侈品牌平时也不做ꪪ
蠒，但如果做了就会好㣼他会做成什么样子。

ⳝ不掓   00 后  男  传媒行业㹊⛴生  北京

最近经常去ꪪ蠒，另外我想去康岷、徾崰匣和
淼划萛，最开始是小紤⛼推过，后来僴天去十
庋屎边騥宐康岷去了，就想整个淼划萛。

꣥淼拹ꨓ唄  90 后  男  自由职业  北京

最近的Ⱓ馰点在户外ꪪ蠒，掔掐，ꛚ됎，낏
行，鵘动⨴魧这些方面，每周劣都去ꪪ蠒。主
要最近实在是比较ꢀ，在家待着，受到疫情䕧
ㆇ没有什么工作。

ꪪ蠒的装㢊买了天䍋、呱喱、卡式拝，还有一
些ꝍ具，蔄了小一万多。ꛚ됎买了路亚的装
㢊，蔄了一⼪多块钱。
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Dora  90 后  女 公务员  成都

最近去ꪪ蠒了，ꪪ蠒的东西必买，一套全都买
了，荛少蔄了大几⼪了，一岚体验完了发现东
西还得絯，得买好几䭉才能买全，还有好多附
⸈产品都得买。

福子 85 后 女 金融行业   北京

我一直在沙鶴于ꪪ蠒啊，昭㿋啊。我们魧边有
一个㕕子，我们以前就是这样，我们喜欢越
野，我们魧边有一群越野的朋友，都很多很多
年了。我们有一个暜끩人（导鲨）的群，暜끩
人都是佖装的，大家都喜欢去越野的地儿，我
们也喜欢去。还有一䌐낏䷑䩯鲨的，很野的这
种的朋友。我打上大学的时候就开始ꪪ蠒，一
直都在ꪪ蠒的路上。

我觉得可以让我充分的体验户外的生活，大自
然的生活，鵴猌城市的㋡㒟，可以兽时的䘍⽲
城市里面让人很掓心的事情。更重要的是自䊹
真姻的魧㢅在大自然当中，会觉得自䊹的心脽
很开ꢢ，觉得一些很想不开的事情，在这个时
候你觉得完全没有必要。就是畀在天地之间，
你什么都不是。会幡空。

徾ꨓ、⨴魧、睲椕、騥莺，这都是我们的爱
好，而且这是我们长期㗏䭯的。我们两个会⥂
䭯两次䊩〸的⨴魧，他会打睲椕，两次乗铁的
⨴魧。每周劣我们会出去昭㿋，或者是ꪪ蠒，
或者是⯓昭㿋后ꪪ蠒。

松鼠鳜鱼  95 后  女媒体行业  昆山 

4 月之前就有计划去ꪪ蠒，还买了野餐嬝子和
拝子什么的 , 除了这个之外还想购入自行鲨去
낏行 , Ⱶ天想去徾ꨓ、徾ⱺ。 

小李  90 后  教育行业 长春  

有ꪪ蠒的计划，原本我是不会想着ꪪ蠒的，原
本我自䊹比较不喜欢。但是我瑲然觉得，疫情
ꥬ了一段时间以后，我觉得出去呼吸一下还是
挺好的事，〭上几个好朋友，也不让在饭店里
面吃饭，大家䭭上䋣瞆，去虊地啊，公园啊，
这种的。我原本不是这个生活方式。还雧了个
䋣瞆，现在因为不能发快鷻，所以还都没到。
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徾ꨓ

北京Ⱶ奥会带火了徾ꨓ运动，「华丽智
库」消费者调研中许多人提高了徾ꨓ곸
桧和消费者投入。购置徾ꨓ装备，包括
ꨓ匣、ꨓ服、ꨓꭑ、头渴、护具，人均
花费大约两三万人民䋏。

Louis Vuitton、Dior、Celine、Chanel、
Prada、Fendi、Burberry、Gucci 都 在
Ⱶ奥热潮期间推出了徾ꨓ系列产品。「华
丽智库」受调消费者中，有的会因为괃
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值选择奢侈品牌或奢侈品牌联名妴，有
的更青滸专业徾ꨓ装备品牌。

Fendi 和 Burberry 还分别在长白山和松
花湖ꨓ场开设了限时ㄳ㉰店。「华丽智
库」受调消费者表示，徾完ꨓ会去休息
㋒上一匉，会在ꨓ场店购买手套、围䋌
等价位不高的产品，但不会买包之类的
高价位产品。
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陆家嘴北京打工人 95 后 女 
金融行业  上海

我看我同事去徾ꨓ，BurCerry 在那开了徾ꨓ
的 logo 咖㉰店，像这种我就会去㋒去买，比
如我緃一手套、围䋌，这种⟟位不太高的，
我就可能在那直接买了，但如果在那买包肯定
是不会在那个地方买的。

消费者这
样
说

范女士  90 后  女 建筑装饰行业  苏州

疫情过去了想去东北长白㿋徾ꨓ，去海南三亚
海边也行，疫情实在太⾓䫈了，䊺经快两个月
了ㆭ也去不了。

水车 90 后 男 互联网游戏行业  北京

本魧我⠛絡鵘动类的玩的比较少，Ⱶ天的话也
就徾徾ꨓ。买了ꨓ服、匣子类似的装㢊，蔄了
两三万块钱。

MeHIan 90 后 女 金融行业 北京

夏天这种天气的话，就会比较想要鵘动，鵘动
的话也会买一些像高尔㣗⚁用的，或者说像徾
ꨓ的品牌。

从去年来说，去年不是出现了徾ꨓ热，因为Ⱶ
㤵会的一些原因，䫏入确实要比上一年，再上
一个ꨓ㷍是要多一些的。因为，徾ꨓ这项鵘动
经常会鼜约朋友一块儿去玩，会发现从去年开
始有更多的朋友⸈入了这项鵘动，所以，在这
上面的䫏入会比之前更大一点。也有一些比如
⚁业的徾ꨓ品牌，像 Burton、Nitro 这些牌
子，我觉得算是做得比较⚁业的，因为它本来
就是做徾ꨓ匣起家的，所以它跟其他的新出现
的那些徾ꨓ的衣服牌子比，我觉得它ぐ方面
的，不盗从款式也好，实用性也好来说会更合
适一些。

꣥淼拹ꨓ唄  90 后  男  自由职业  北京

Ⱶ天的话就是去徾ꨓ，也可以霚霚Ⱶ天ꛚ됎，
Ⱶ㷍的ꪪ蠒也不错。为徾ꨓ买了ꨓ匣、ꨓ服、
ꨓꭑ、㣢渴、䫡具，蔄了就更多了两三万吧。
这个会罌贊品牌联名的款式，因为这个主要是
看괃值，有些品牌联名款确实괃值比较高，这
种瑬在魧上的괃值比较重要。
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大海是大多数人心中最美好的旅行目的
地，许多经典影视作品在人们心中种下
了浪恟的海忢情结。上世纪 60 年代Ȿ浪
运动在欧美年轻人中流行开来，时至今
日Ȿ浪文化依旧是年轻人的专属，Ȿ浪
给人的⽪象一直是潮ꃎ且〒鷟的。

许多奢侈品牌都推出过Ȿ浪产品，价格
不螨。去年 Louis Vuitton 与艺术家 Alex 

Ȿ嵠

Israel 推出联名Ȿ浪匣，售价约 10 万港
䋏。今年 1 月 Celine 推出可供定制的歏
动Ȿ浪匣。Chanel 也曾多次推出Ȿ浪匣。

Ȿ浪文化在中国仍是新鲜事物，2017 年
中国才成立国家Ȿ浪队。海南万宁的日
月弩、三亚的后海等地已经发展为新兴
的Ȿ浪文化弩区。
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消费者这
样
说

+0E  85 后  男  广デ行业  苏州

旅行只要不㼓城，海边去得多一些，去Ȿ嵠悶
宐。我喜欢鵘动性体验。

一岚  90 后 女 酒店行业 三亚

我 自 䊹 可 能 会 䪾 更 多 的 嶊 餩 佞 在 这 些
Xellness。我之前也是很喜欢出国玩，或者会
蔄很多钱在旅行基金或者体验基金（意䭷为旅
行和体验㶸钱）。这两年因为你出不了国，就
佞 在 更 多 能 够 获 》 魧 心 䠄 䝝 ⨴ 䐀 的 这 些
Xellness 上吧。会更岤重这种可䭯絯发展的
生活方式，以及比较⨴䐀⛙活。

在岛上有一点比较好，因为你比较❵近自然，
你会觉得比城市更解⾓一点，尤其疫情的䕧ㆇ，
没事的时候看看自然，去海边或者在户外做做
榭⡄，都是蛮解⾓的方式。

还有Ȿ嵠现在三亚也特别抠，还有万㸌，以前
这个目的地不算很知名，这两年也是因为Ȿ嵠
的社区文化，䪾这个弩区也带起来了。我觉得
Ȿ嵠文化就是 Gor young generation，年轻人
会比较䩟㛜聚集的一个弩区，其⡮都是Ȿ着那
边去Ȿ嵠的。
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除了亲近大自然的需求，户外热潮的另一
个驱动力是对健康的重新关注。一些人䪾
原 本 用 于 旅 行 的 经 费 转 獴 到 大 健 康

（Xellness）类别。낏行热潮兴起、爆发。
春军花开时节，选择户外낏行的人群日益
增加。「华丽智库」消费者调研得出了낏
行运动背后的四大诉求： 环保出行、户外
旅游、ꞃ捃身体和保持人际安全距离。

낏遤

2022中国奢侈品市场研究之⸺
中国消费者共鸣的身心之地在何处？Luxury Business

in China

一些城市正在鼓励和支持낏行，成都规
划了 16930 公里的天府绿道，专门共䢨
行交通使用，目前已累计建成 2934 公
里。「华丽智库」的受调消费者表示，“낏
行已经成为成都人的一种生活方式。”
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消费者这
样
说

KARINA  90 后  女  金融行业  北京

鵘动是我解⾓的方式，疫情之后新㟞了户外活
动，굷渹、埳嚎椕、ꪪ蠒都去了，现在ⲥ㢊打
网椕了，还ⲥ㢊낏行。

首⯓装㢊⯓行，不过굷渹和埳嚎椕只是为了让
我 跑 起 来，不 大 会 蔄 钱，还 在 看 自 行 鲨，
Giant、Brompton、RE 而意、TreL、Special-
ist 都看了。

还会买鵘动ꭑ鵘动服，酰子 lululemon，内衣
推荐 Lorna +ane。如果奢侈品牌跟我喜欢的
户外鵘动联名，我肯定会更多关岤。

蕐蕐  90 后  男  交通行业  北京

最近买了自行鲨，买的是 TreL，后来又买了
一鳈 Specialist，有实体店，北京店挺多的。

这不疫情了么，又因为䧶✰㼋致屘⟟上涨，所
以我Ɀ定綁色出行，而且自行鲨又是一个和其
他人有騄猌相对㸝全的一种出行方式  主要是
ꞃ捃自䊹魧体，是一个非常有馰的有孻鵘动。

也去ꪪ蠒了，굷渹不爱玩，我觉得这就跟沙包
是一个东西，就是换一个物⟝而䊺。

꣥淼拹ꨓ唄  90 后  男 自由职业  北京

最近想去낏行，一个是换一种⨴魧方式，另一
个是因为疫情⨴魧房都关了，看了三㔋个品
牌，TreL、Specialist、Giant 什么的，一开始
蔄了一万五䊩〸买的鲨，后来又想换䓮䪾公路
鲨，就又买了一鳈蔄了三㔋万，还买㣢渴ꝉꭑ
什么的配⟝。

Dora  90 后  女 公务员  成都

成都➚年开了一个天府綁道一涰⼪碛的路，낏
行成为了成都人的一种生活方式。这个五一，
成都人不是在ꪪ蠒就是在낏行。

我的㿋地鲨是买了两三年了，Giant 的，ꪪ蠒
这块，在䮱客买了呱喱，ꪪ蠒蔄了不到两⼪块
钱，还买了个굷渹，一直卡在上海发不了货。

如果酒店里都是品牌包下来的场景，肯定会觉
得揦然一新，跟平常不一样。如果去海南应该
还会逛免税店，也可以去海南낏行，낏䷑䩯。
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在中国市场，奢侈品牌的创新步伐比全球
其他地方都更加敏捷和大胆，但仍然面临
着诸多现实的挑战与考验，特别是中国消
费者正展现出一个更加多面、立体的崭新
面貌，他们对于奢侈品的认知度不断加
深，他们的自我意识和本土文化认同感更
加强烈。

可以看到，在这一关键时期，如何借势顶
级商业体的拓展，抓住不同城市发展的红
利；如何与高端商业体共同打造引人入胜
的场景、创造惊喜不断的“在地化”内
容；如何充分借力自然资源呼应中高端消
费者的的释压诉求，强化情感联结，将是

结语
奢侈品牌取得成功的关键。

本报告通过邀请 30 位中国中高端消费者
展开一对一深入访谈，和对全球 25 个奢
侈品牌近 30 个案例进行深度剖析，总结
出八大重要洞察，希望为更多奢侈品牌
带来启示。

当然，如何创造与中国消费者共鸣的场
景与内容，是奢侈品牌在中国市场需要
探索的永恒命题。未来我们也希望与业
界同仁共同探索，打开更多创新思维的
窗口，寻找奢侈品牌在中国市场长期制
胜的关键力量。



关于华丽智库 
About LuxeCo Intelligence

「华丽智库」是全球时尚产业独一无二的研究与咨询服务平台，立足中国，以开阔的全球视野

和纵深的行业视角，持续不断地提供前瞻性的消费者洞察、行业研究和战略顾问服务。

基于我们持续建设的行业网络、数据智能和知识体系，「华丽智库」聚焦奢侈品、时尚、美容

和生活方式产业，通过结构化的商业资讯、系统的细分行业研究、高效的一手调研、丰富的

实操案例和前瞻的战略思维，为行业领导者提供最佳决策参考。

「华丽智库」将定期与中国和海外的企业家、高级管理者和投资机构分享我们的研究成果，同

时提供如下专业服务：

定制项目与合作洽谈，

敬请联系：

王琼

华丽智库 项目总监

微信：elisatina929

邮箱：lci@luxe.co

   行业研究

· 行业深度研究

· 定制报告／联名发布

· 定制行业沙龙／会议

   战略顾问

· 品牌升级与传播战略

· 品牌创新与数字战略

· 时尚可持续发展战略

· 全球品牌的引进和投资

· 中国时尚企业的国际拓展

· 海外时尚企业的中国拓展

   投融资顾问，针对：

· VC、PE 和金融机构

· 产业集团

· 商业地产

   消费者洞察

· 时尚消费趋势洞察

· 定制调查问卷／研讨会
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